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...Некоторые священни-
ки слишком суровы. Несо-
мненно, суровость должна 
проявляться исключительно 
ради исцеления, и надо, что-
бы больной это чувствовал.
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Промысл Божий, несо-
мненно, был – некий такой 
религиозный духовный ре-
нессанс, потому что после 
войны открылись многие 
храмы, открылись духов-
ные учебные заведения, 
семинарии.

Какие бы козни не строил 
дьявол, какие бы черные тучи 
не нагонял злой ветер, за-
дувающий его лампаду, не-
видимая Божественная рука 
вновь и вновь будет зажигать 
ее, и настанет время, когда 
она никогда не погаснет.

Те, кто сегодня кричат о 
славном патриотизме древ-
них язычников, на самом 
деле стремятся к разруше-
нию не просто нашего го-
сударства, а разрушению 
Святой Руси, к уничтожению 
нашей православной веры.

Это было для меня прият-
ным открытием – как хоро-
шо там относятся к России 
и русским. Даже там, где 
правительство официально 
занимает не пророссийскую 
позицию, а прозападную, сам 
народ на нашей стороне. 

 – Хайп как оружие. – Война 
не с украинским народом, а 
с нацистами. – Трансгендер 
Чирилло. – Канцлер и деокку-
пация Восточной Германии. 
– Случайные молекулы рус-
ской нефти. – На чем ехать в 
Европу. И зачем?

Можно опасаться вак-
цинации, 5G, биометрии, 
паспортов и штрихкодов 
по разным причинам, но 
только не потому что «я 
христианин».

СВЯТОЙ ДАНЯ
Быть воином - жить вечно. Памяти Героев.

В.Саулкин: Сегодняш-
нюю нашу встречу мы хо-
тели бы посвятить всем на-
шим героям, тем, кто ушел 
в Жизнь Вечную, защищая 
Родину, нас с вами. Мы при-
гласили Тамару Гавриловну, 
мать героя, воина Даниила, 
кавалера трех орденов Му-
жества, медали «За отвагу». 
Его многие знали по позыв-
ному Карлссон. Скажу два 
слова о нем и передам сло-
во Тамаре Гавриловне.

Учился Даниил в пре-
стижном московском вузе, 
был любимцем всех много-
численных друзей. На отпе-
вании в храме Вознесения 
Господня на Серпуховской 
было такое количество 
молодежи, юношей и де-
вушек! Видно, что пришли 
проститься с дорогим для 
них человеком. Постоян-
но звучала молитва о бра-
те нашем воине Данииле. 
В отпевании участвовали 
пять священников.

Нередко можно слышать, 
что Москва испорчена, 
столько здесь золотой мо-
лодежи. Даня мог стать од-
ним из таких же представи-
телей золотой молодежи, 
но он добровольцем пошел 
на войну, дослужился от 
рядового до офицерского 
звания, стал замечатель-
ным командиром.

Тамара Гавриловна: 
Директор нашей прогим-
назии, которую сейчас, к 
сожалению большому, уже 
закрыли, Татьяна Валенти-
новна, искренне относи-
лась к моему сыну, пришла 
проститься и сказала та-

кие замечательные слова: 
«Даня был лицом школы 
«Пересвет». У нас был та-
кой рекламный баннер, где 
Даня был в рубашке и чер-
ной бабочке. Самый удиви-
тельный и красивый ребе-
нок. Мы посвящали своих 
детей в пересветовцы. Они 
на мощах святых воинов 
клялись в первом классе. 

Недавно перечитывали ко-
декс пересветовцев. Один 
пункт был таким: клянусь 
любить свое Отечество, 
готовиться защищать его 
до последней капли кро-
ви. Эту клятву Даня дал в 
первом классе. Нам тогда 
не могло и присниться, что 
нашим мальчишкам, по-

взрослевшим, придется 
буквально защищать свою 
Родину. В нашей програм-
ме было тенденциозно на-
писано, что мы хотим вос-
питывать элиту общества. 
Это получилось. Данина 
судьба – воплощение на-
ших больших стремлений 
и задач. Это элита нашего 
общества. Он вечный наш 

молитвенник, защитник са-
мой большой пересветов-
ской семьи. Низкий поклон 
Тамаре Гавриловне и Алек-
сандру Ильичу. Даня всегда 
останется вашим защитни-
ком и покровителем. Веч-
ная светлая память».

В.Саулкин: Всего сло-
вами не передашь, не рас-

скажешь в одной передаче. 
Стоит посмотреть ролики, 
которые делал Даниил, где 
с такой любовью расска-
зывал о товарищах. Даня 
обладал каким-то свет-
лым, пасхальным духом. 
Перед нами на столе стоит 
фотография отца Дмитрия 
Смирнова. Представляю, 
как отец Дмитрий, со свой-
ственной ему интонацией, 
сказал бы сейчас: «Да все 
просто: Даня – святой».

Тамара Гавриловна: У 
меня пятеро сыновей. Ког-
да рождался очередной 
сынок, я понимала, что кем 
бы они ни стали в будущем 
по профессии, важно, что-
бы они сформировались 
как личности. Одно из обя-
зательных условий – он 
должен быть защитником 
близких и Родины. Поэтому 
сыновья всегда с малень-
кого возраста занимались 
самбо профессионально. 
Я их готовила к службе в 
армии. Думала, что инсти-
тут это хорошо, но нужно 
быть готовым к трудностям 
физическим и моральным. 
Они росли на определен-
ных книгах, фильмах.

Помню, Данина любимая 
книга «Чудеса на дорогах 
войны». Он с трепетом всег-
да относился к военной те-
матике. Пересматривал все 
это и принимал так близко 
к сердцу. Когда Даня был 
маленьким, услышал пес-
ню группы Любэ «Давай 
за нас». И он был в полном 
восторге. Нарядился, сма-
стерил кобуру, кувыркался. 

ПрАВОСлАВие В Африке 
Священник Георгий МАКСИМОВ

Архимандрит ПЛАТОН (Игумнов)

ОТ ГОСПОДА СТОПы
челОВекА иСПрАВлЯюТСЯ… 

Протоиерей Александр НОВОПАШИН

УкрАиНСкиЙ НАцизм кОрНЯми
УхОДиТ В НеОЯзычеСТВО

кАк Я ПришлА к БОГУ
Мать МАРИЯ (Галина Левинсон)
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креСТный ход c мощами 
блаГоВерноГо князя 
алекСандра неВСкоГо

СанкТ-ПеТербурГ. 12 сентября 2023 года, в празд-
ник перенесения мощей благоверного великого князя 
Александра Невского (1724), Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл совершил Божественную 
литургию в Благовещенском храме Свято-Троицкой 
Александро-Невской лавры.

По окончании Литургии Предстоятель Русской Пра-
вославной Церкви возглавил крестный ход c мощами 
благоверного князя Александра Невского из Благове-
щенского храма на площадь Александра Невского.

На площадь также прибыли участники общегородско-
го праздничного крестного хода священнослужителей и 
верующих с чтимым списком Казанской иконы Божией 
Матери, которые проследовали по Невскому проспекту 
от Казанского кафедрального собора.

К памятнику Александру Невскому на площади, нося-
щей имя святого великого полководца, были возложены 
цветы от Правительства Санкт-Петербурга и Законода-
тельного Собрания города. По сложившейся традиции 
в День Александра Невского к могилам кавалеров Ор-
дена Александра Невского была возложена памятная 
цветочная гирлянда. Волонтеры вручили цветы членам 
Клуба кавалеров ордена Александра Невского и участ-
никам специальной военной операции.

Затем, по прибытии крестного хода из Благовещен-
ского храма, честные мощи святого князя были уста-
новлены на специальном помосте с сенью.

Предстоятель Русской Церкви совершил молебное 
пение и прочитал молитву благоверному великому кня-
зю Александру Невскому.

В молебном пении участвовали митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский Варсонофий, управляющий 
делами Московской Патриархии митрополит Воскре-
сенский Дионисий, другие архипастыри и духовенство.

На площади находились губернатор Санкт-Петербурга 
А.Д. Беглов, губернатор Ленинградской области А.Ю. 
Дрозденко, первый заместитель министра культуры РФ 
С.Г. Обрывалин и другие официальные лица.

Богослужебные песнопения исполнил смешанный 
хор Санкт-Петербургской духовной академии под 
управлением Р.Г. Гундяевой.

Святейший Патриарх Кирилл обратился к собрав-
шимся на площади Александра Невского с Первосвяти-
тельским словом.

Также к жителям и гостям города обратился губерна-
тор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов.

Ведущий мероприятия заслуженный артист Росси 
Н.Ю. Поздеев рассказал об ордене Александра Не-
вского, отметив, что это единственная награда, суще-
ствовавшая в Российской империи, Советском Союзе и 
сохранившаяся в современной российской наградной 
системе. «Девиз императорского ордена гласит — «За 
труды и Отечество». Этот орден, в его трех ипостасях 
— имперской, советской и современной — стал ося-
заемым воплощением неразрывности связи времен и 
очень важной скрепой, соединяющей воедино три этапа 
в истории государства Российского. Достойным приме-
ром преемственности поколений и военных традиций 
стало присутствие на нашем сегодняшнем празднике 
участников специальной военной операции», — отме-
тил ведущий. 

На площади состоялся торжественный марш роты 
почетного караула Военной академии связи им. С.М. 
Буденного и военного оркестра Военной академии 
материально-технического обеспечения имени генера-
ла армии А.В. Хрулева.

Под перезвон колоколов ковчег с мощами благовер-
ного великого князя Александра Невского был перене-
сен в Благовещенский храм Александро-Невской лав-
ры, где установлена историческая рака, возвращенная 
из Государственного Эрмитажа.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл при участии митрополита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Варсонофия и наместника Александро-
Невской лавры епископа Кронштадтского Вениами-
на поместил ковчег с мощами святого великого князя 
Александра Невского в серебряную раку, после чего 
участники богослужения поклонились честным мощам.

Затем Святейший Патриарх Кирилл спустился в нижнюю 
церковь Благовещенского храма, где на могиле полковод-
ца А.В. Суворова была возглашена «Вечная память». 
Пресс-служба Патриарха московского и всея руси

С начала июня ВСУ пыта-
ются продвинуться на раз-
ных направлениях, бросая 
в бой подразделения, под-
готовленные НАТО и воору-
женные западной техникой. 
Как подчеркивал Влади-
мир Путин, ни на одном из 
участков фронта им не уда-
лось добиться значимых 
успехов. По его словам, 
украинское контрнаступле-
ние – это не просто пробук-
совка, это провал. 

Поскольку история с 
«контрнаступом» заканчи-
вается ничем, противникам 
нашим остается полагать-
ся на привычное оружие – 
хайп. То обстреляют рынок 
в Константиновке и начи-
нается вселенский вопль о 
«русской ракете», но ракета 
оказывается украинской, 
как и та, что в собор в Одес-
се прилетела. То, прямо в 
эти дни, обнаруживается, 
что во временно оккупи-
рованный ВСУ Херсон по-
наехали съемочные группы 
немецкого и испанского 
телевидения – снимать по-
становочные пропагандист-
ские материалы о «пытках 
гражданских лиц» в период 
освобождения города ча-
стями СВО. «Продолжают 
устраивать кровавый театр, 
так как больше ничего не 
умеют», хотя даже «запад-
ная публика уже не воспри-
нимает их фейки» – отметил 
врио губернатора региона 
Владимир Сальдо.

Досталось недавно и 
Радио «Радонеж» – дирек-
тор радиостанции Евгений 
Никифоров рассказал в 
интервью РИА «Новости», 
что заявления и заголовки 
о том, что он якобы призвал 
убивать украинцев – это пе-
редергивание, речь о том, 
что надо уничтожать укра-
инский нацизм и нацистов. 

Ранее Е. Никифоров за-
явил в эфире телеканала 
«СПАС» о том, что «ответом 
на выступления нацистов 
может быть одно – «Солн-
цепек». По его словам, «это 
нужно выжигать». 

«Говорят, что чуть ли я не 
призываю уничтожать укра-
инцев – конечно, это все 
преувеличение, передер-
гивание, дичь. Речь идет 
не об украинцах. У меня 
полсемьи – украинцы, мне 
что, их уничтожить? Речь о 
необходимости уничтожать 
украинский нацизм и укра-
инских нацистов», – сказал 
Е.К. Никифоров.

Украинские нацисты от-
вергли Христа, потому что 
поставили нацию превы-
ше всего, как в свое время 
сделали германские наци-
сты, напомнил он. «Укра-
инские нацисты устроили 
торжество язычества, культ 
своего народа, который по-
рождает ненависть к другим 
народам. И сейчас Украина 
живет культом ненависти». 

Он напомнил, что укра-
инские власти призывают 
убивать русских людей, а 
российская сторона дей-
ствует по другому принци-
пу: «Даже во время Великой 
Отечественной войны Ста-
лин говорил, что мы воюем 
не против немцев, а про-
тив нацизма и фашизма, 
так и сейчас – мы воюем 
не против украинского на-
рода, а против нацистов, 
бандеровцев», – заключил 
директор радиостанции 
«Радонеж».

К важному (в отсутствие 
других, более осмыслен-

ных) делу «расчелове-
чивания» русских людей 
киевские власти при-
влекли было, в качестве 
представителя ВСУ аме-
риканского трансгендера 
Сару Эштон-Чирилло (при 
рождении – Майкл Джон 
Эштон-Чирилло). Чирилло 
сначала заявило в эфире, 
что российские военные - 
не люди. А потом, словив 
хайп, назвало свое заяв-
ление шуткой, заявив, что 
говорила(о) о картонных 
фигурах. Но вот после оче-
редного, совсем уж людо-
едского, обещания рас-
правы над «любимым крем-
левским пропагандистом» 
Чикатилло-трансгендера 
из представителей ВСУ 
все-таки исключили. Гово-
рят, в США сильно недо-
вольны были начальники, 
мол, негоже американско-
му гражданину такое не-
сти. Не знаем, не знаем… 
Вон главный укроразведчик 
теракты анонсировал – и 
ничего. Хотя, стоп – Буда-
нов же не американский, а 
британский гражданин? Ну, 
так и американские офи-
циальные лица тоже уже 
особо себя не стесняют 
дипломатическими услов-
ностями. Недавно предста-

витель США Даниэль Ларт-
ко на заседании Форума 
ОБСЕ по сотрудничеству 
в области безопасности 
пообещал, что российские 
делегаты на переговорах в 
Вене по вопросам военной 
безопасности и контроля 
над вооружениями, да и 
вся РФ, «повторят судьбу 
Пригожина». Глава деле-
гации РФ Константин Гав-
рилов направил ноту в ми-
нистерство иностранных 
дел Австрии, которое обе-
спечивает безопасность 
российских дипломатов, с 
просьбой потребовать объ-
яснений с американского 
представителя.

Надо сказать, что евро-
пейские политики от на-
чальства «за большой лу-
жей» не отстают. Например, 
недавно канцлер ФРГ Олаф 
Шольц заявил, что условием 
начала мирных переговоров 
является вывод российских 
войск с территории Украи-
ны. Вообще-то, логично 
было бы предположить, что 
первым условием является 
выраженное сторонами же-
лание договариваться, а ки-
евская сторона себе такое 
желание законодательно 
запретила, по приказу ва-
шингтонского начальства, 
видимо. Но да ладно, где 

смешливый канцлер, а где 
логика? Зато глава запо-
рожского общественного 
движения «Мы - вместе с 
Россией» Владимир Ро-
гов, комментируя условия 
Шольца для переговоров 
по Украине, предложил 
сначала поднять вопрос 
о деоккупации Восточной 
Германии: «Мы как жители 
освобожденной части За-
порожской области должны 
первыми поднять вопрос об 
освобождении ГДР от окку-
пации ФРГ. Тогда референ-
дум не проводился, просто 
была сломана стена, кото-
рая проходила по границе 
двух государств. По сути, 
произошел аншлюс», - ска-
зал Рогов. По его словам, 
если Шольц действительно 
хочет войти в историю как 
порядочный политик, то ему 
следует вывести войска из 
Восточной Германии, кото-
рая была оккупирована ФРГ 
в 1990 году. 

Но, честно, кто-нибудь 
верит, что Шольц этого хо-
чет – вот именно так войти 
в историю? Это ж какой-
никакой, но суверенитет 
надо иметь, чтоб что-нибудь 
решать, а кто в Европе его 
сегодня имеет? Европей-
ские политики сейчас во-

обще не об этом думают, 
им надо указания из-за 
океана выполнять, какая-уж 
тут история… А еще потом 
отвечать на издеватель-
ские вопросы от журналюг, 
да и бывает, от коллег – по 
поводу последствий для 
экономики и обществен-
ной жизни страны от такой 
исполнительности.

Про убитое отказом от 
дешевого российского 
газа производство удо-
брений химпромышленно-
стью Германии уже много 
говорилось, и наверное, 
много отговорок немецки-
ми чиновниками высказы-
валось. А вот из свежего 
и забавного, про, так ска-
зать, «случайные молекулы 
русской нефти»: на днях 
выяснилось, что ФРГ за 7 
месяцев нарастила импорт 
нефтепродуктов из Индии в 
денежном выражении в 12 
раз. При этом сама Индия 
резко нарастила закупки 
российской нефти – эдак 
раз в 11. В Минэкономики 
ФРГ не знают, как это свя-
зано. Ну, может просто со-
впало так. Бывает.

Еще из недавнего. Ев-
рокомиссия опубликовала 
разъяснения к регламенту 
Совета, вводящему санкции 
в отношении РФ, которые 

предусматривают запрет 
на ввоз ряда товаров из 
России в Евросоюз. Со-
гласно комментарию, этот 
запрет распространяется 
на автомобили, зарегистри-
рованные в РФ, а также на 
косметику, чемоданы, мо-
бильные телефоны, ноутбу-
ки, изделия из кожи и меха 
и средства личной гигиены. 
При издании регламента 
эти товары трактовались 
как запрещенные к импорту 
из России. Из нового ком-
ментария следует, что к им-
порту приравнивается даже 
их ввоз для личных целей. 
Этот идиотизм в заголовках 
новостей выглядел именно 
так – мол, «россиянам за-
претили везти автомобили 
и туалетную бумагу».

Хохма, да. Только не-
смешная. Потому, что, на-
пример, немецкая таможня 
бодро отрапортовала, что 
«Германия не станет делать 
исключения из санкций ЕС 
для въезжающих в страну 
россиян — любые товары, 
подпадающие под эмбарго, 
могут быть конфискованы».

В обновленном поясне-
нии Еврокомиссии, впро-
чем, из текста исчезло ка-
тегоричное «нет» в ответ на 
вопрос, «могут ли граждане 

России ввозить на террито-
рию Евросоюза, например, 
для туристических поездок, 
личные вещи и транспорт-
ные средства?» Что каса-
ется предметов, которые 
ввозят с собой путеше-
ственники и которые явно 
предназначены строго для 
личного пользования, то 
уполномоченные структуры 
«должны применять запрет 
соразмерным и разумным 
образом», указали в Евро-
пейской комиссии. 

То есть, категоричное 
«нет» исчезло и теперь от-
крылся простор для произ-
вола. Что же касается приме-
нения правил «соразмерным 
и разумным образом», так 
для этого требуется нали-
чие в каждой принимающей 
конкретные решения голо-
ве разума и чувства меры. 
Если эти качества явно не 
наблюдаются в головах ев-
рокомиссаров, с чего они 
обязательно должны обна-
ружиться в голове каждого 
таможенника Европы?

Другое дело, что непо-
нятно, зачем сегодня, в этих 
вот обстоятельствах, ездить 
в туристические поездки 
в такие негостеприимные 
места? Ну, это отдельный 
вопрос, который каждый 
решает для себя сам. 

О рАзУме и чУВСТВе меры
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1. что за тревожные 
сообщения про сбор био-
метрических данных рас-
пространяют в сети?

Информация о том, что 
сбор биометрических дан-
ных в России скоро якобы 
станет принудительным, 
появилась в сети в августе 
2023 года. Россияне актив-
но пересылают друг другу в 
WhatsApp одно и то же со-
общение. В нём говорится, 
что отказ нужно написать 
до 1 сентября, иначе «всё»: 
ваши данные запишут без 
вашего ведома.

«Отказ о предостав-
лении биометрических 
данных в общую базу, со-
гласно закону, принимают 
до 31 августа 2023 года 
в любом мфц по форме. 
Образцы есть в мфц. С 
собой иметь паспорт и 
снилс. Если до 31 августа 
не написать отказ от пре-
доставления биометри-
ческих данных, то с 1 сен-
тября Вы автоматически 
в базе, т.к Ваши данные 
уже без Вашего согласия 
снимут в любом банкома-
те, где установлена каме-
ра, а так же при звонке из 
Ростелеком запишут го-
лос. Официальные сбор-
щики данных согласно 
Федеральному закону от 
29.12.2022 № 572-ФЗ “О 
единой биометрической 
системе» – «Ростелеком» 
и «Российский Банк»», - 
говорится в сообщении 
(орфография и пунктуа-
ция сохранены). Автор 
сообщения подчеркивает, 
что «все в курсе» и МФЦ 
«массово принимают от-
казы», но информация об 
этом якобы умалчивается. 

ПрАВДА ли, чТО С 1 СеНТЯБрЯ БиОмеТрию
рОССиЯН НАчНУТ СОБирАТь Без их СОГлАСиЯ?

В российских соцсетях паника. Пользо-
ватели активно обсуждают принудитель-
ный сбор биометрических данных, кото-
рый, предполагалось, введут в России с 
1 сентября. Если до этого срока не на-
писать отказ, то вашу биометрию собе-
рут и будут хранить без вашего ведома, 
утверждают авторы тревожных сообще-
ний. Они уверены, что ваше изображе-
ние возьмут с камер банкоматов, а голос 
запишут сотрудники «Ростелекома».

В МФЦ и других профильных ведом-
ствах уже прокомментировали ситуацию. 
Рассказываем, правда ли, что нужно бе-
жать писать отказ, иначе биометрические 
данные соберут без вашего ведома.

Добавляется также, что 
право на отказ до 1 сентя-
бря - это отдельный закон, 
о котором многие «просто 
не знают».

2. Правда ли, что био-
метрические данные с 1 
сентября будут собирать 
принудительно?

Нет. В законах, связан-
ных со сбором биометри-
ческих данных, вообще 
нигде не фигурирует дата 
1 сентября. И о прину-
дительном сборе таких 
данных речь тоже не идёт. 
Согласие на сбор и об-
работку биометрии - это 
по-прежнему право, а не 
обязанность гражданина. 
Чтобы пройти эту процеду-
ру, в любом случае требу-
ется письменное согласие 
человека.

Впрочем, понятно, отку-
да у паники «растут ноги». 
Сейчас в России создаёт-
ся Единая биометрическая 
система (ЕБС), которая бу-
дет хранить все собранные 
данные у себя. Документы, 
связанные с её созданием, 
паникующие пользовате-
ли и трактуют как «закон 
о принудительном сборе 
биометрии».

3. Правда ли, что от-
казаться от сбора и хра-
нения биометрии можно 
только до 1 сентября?

Нет. На самом деле, отка-
заться от сбора и хранения 
биометрических данных 
можно будет в любой мо-
мент и после 1 сентября.

В том же законе 572-ФЗ 
от 29.12.2022, который 
упоминается в сообщении, 
написано, что отказ можно 
оформить с 1 июня 2023 
года. Для этого нужно об-

ПричиНы Не БОЯТьСЯ чиПОВ и АНТихриСТАСвященник 
Владимир ПАНАРИН

не бойтесь - 
это самая частая фраза, 

которую говорит Христос. 
Повествуя о последних вре-
менах, Он говорит: «Также 
услышите о войнах и о во-
енных слухах. Смотрите, не 
ужасайтесь, ибо надлежит 
всему тому быть, но это еще 
не конец» (Мф. 24:6) Пере-
веду: Это все случится, но 
я вас предупредил, поэто-
му не бойтесь. Трусить, 
испытывать страх - это во-
обще не по-христиански. 
Мы должны бояться только 
Бога, бояться оскорбить 
Его и обидеть людей. 

Согласен, Христос тоже 
переживал перед распятием, 
но Он боролся с этими чело-
веческими эмоциями, и мы 
должны поступать так же.

мир уже не спасти
У меня тоже ощущение, 

что человечество доживает 
последние десятилетия. Вся 
планета - как пороховая бочка 
с ядерным оружием, пласти-
ковым мусором и развратом. 
Будто все идет к огню и концу.

В любом случае, это когда-
нибудь случится, ибо описано 
в Откровении. Но тогда, кто 
мы такие, чтобы не дать при-
йти Антихристу и совершить-

ся всему предсказанному? 
Заметьте, Христос никогда 
не говорил: «не дайте прийти 
в власти Антихристу».

Приход антихриста - 
отчасти радость
Вот здесь у борцов с чи-

пами начинает бомбить и я 
слышу: «он сам - антихрист!», 
«это не от Бога священник», 
«слуга сатаны». Но спешу за-
верить: я не собираюсь ниче-
го себе вшивать и других не 
призываю.

Но мне кажется это дико-
стью, что некоторые христиа-
не ждут Антихриста и гото-
вятся к его приходу. Вместо 
того, чтобы ожидать Христа 
и готовиться к встрече с Ним. 
Какое-то антихристианство 
получается.

Настоящий христианин, 
наблюдая последние дни 
мира, вслед за автором 
Апокалипсиса восклицает: 
«Ей, гряди, Господи!» (Откр. 
22:20). А за апостолом Пав-
лом повторяет: «Для меня 
жизнь - Христос, и смерть - 
приобретение» (Фил. 1:21). 
Поэтому, для христианина 
приход к власти единого 
правителя, который поста-
вит себя на место Бога - в 
некой степени радостный 
знак. Значит скоро придет 
Сам Христос!

или душу, или тело
Не может человек спасать и 

душу, и тело одинаково усер-
дно. Либо, либо. Но Христос 
заповедал нам: «Не заботь-
тесь для души вашей, что вам 
есть и что пить, ни для тела 
вашего, во что одеться.» (Мф. 
6:25) и предупредил: «Ибо кто 
хочет душу свою сберечь, тот 

потеряет ее, а кто потеряет 
душу свою ради Меня, тот об-
ретет ее». (Мф. 16:25).

Конечно, нужно заботиться 
о семье, о детях, о стариках. 
Не надо ходить в лохмотьях 
и плохо пахнуть. Пусть все 
будет в меру прилично и до-
статочно. Но спасать свою 
временную жизнь «во что 
бы то ни стало» - это риско-
вать потерять вечную. «Ищи-
те прежде Царство Божие» 
(Мф. 6:33), которое «внутри 

вас есть» (Лк. 17:21). То есть 
мира с Богом и любви Его.

нелогично
Вот топор, это плохо или 

хорошо? Смотря, в чьих ру-
ках окажется. Можно дрова 
бабушке наколоть, можно и 
человека прикончить. Так и 
с биометрией, банковскими 
карточками, интернетом и 
всем прочим.

Тогда сначала нужно от-
казаться от интернета и де-
нег, потому что через них 

будут давить на верующих в 
первую очередь. Но борцы с 
электронным концлагерем и 
властью сатаны почему-то не 
спешат вырубать wi-fi, сжи-
гать свои деньги и телефоны. 
Где логика?

рано
Вот когда коронуют Анти-

христа, придут ко мне и ска-
жут: «Вы больше не можете 
ходить в магазин, потому 
что на руке и на лбу у Вас нет 
имени нового господина», 
вот тогда я возьму рюкзак и 
пойду в леса с палаткой. Или 
друга какого найду с кусоч-
ком земли. Или не знаю, что 
буду делать, но Христос мне 
сказал не заботиться о за-
втрашнем дне. Излишне.

Потому, будет день - будет 
и пища. Бог о обо мне поза-
ботится. А если нет, то я готов 
как мученик за Христа -

умереть от голода
А почему нет? Разве хри-

стианин не должен быть го-
тов умереть за Христа? Пер-
вые века даже ересь такая 
была: некоторые считали, что 
только умерев за Бога, можно 
спасти душу. Так часто убива-
ли христиан.

Потом эту ересь осудили, 
потому что можно спастись 
и не жертвуя жизнью. Но как 
сказал Господь: нет больше 
той любви, как отдать жизнь 
за кого-то. Поэтому до сих 
пор - это отличительная чер-
та христианина: готовность 
умереть за Бога.

мы не эзотерики
Магия, колдовство, эзо-

терика - все это намешано в 
страшные истории про жид-
кие чипы и канцлагерь Анти-
христа. По мнению авторов 
этих фильмов и статей, если 
Вам на фотографии на лбу на-

писать 666 или «раб Сатаны», 
то все, ты уже продал душу 
дьяволу и над твоей психикой 
взят контроль.

Это откровенное богохуль-
ство. Типа дьявол и электро-
ника - сильнее Бога. Внимай-
те словам истины:

«Кто отлучит нас от любви 
Божией: скорбь, или теснота, 
или гонение, или голод, или 
нагота, или опасность, или 
меч? <...> ни смерть, ни жизнь, 
ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, 
ни настоящее, ни будущее, ни 
высота, ни глубина, ни другая 
какая тварь не может отлучить 
нас от любви Божией во Хри-
сте Иисусе, Господе нашем. 
(Рим 8:35, 38-39)

Можно к этому добавить: 
ни 5G, ни чипы, ни вакцины, 
ни биометрия.

ложь во спасение?
Посмотрите видео у свя-

щенника Георгия Максимо-
ва, где разбираются байки 
о Конце света и чипофобия. 
Отец Георгий разбирает жур-
налы и научные открытия, на 
которые ссылаются в филь-
мах про чипы. Оказывается, 
и журналы такие никогда не 
издавались, и ученые такие 
открытия не делали. У меня 
риторический вопрос: это 
по-христиански, верить в 
полуложь-полуправду?

у нас не СТарциантво
А христианство. Но неко-

торые мне пишут: «Вы что, 
выше старцев?» Это вы мне 
скажите: «Что, старцы - выше 
Христа?»

Старцы - тоже люди, и тоже 
могут ошибаться. Мы знаем, 
как святые, которых канони-
зировали, имели суждения, 
которые Церковь не приняла. 
Церковь говорит: «они - свя-
тые, но в этом вопросе оши-
блись. Это их частное богос-
ловское мнение». Вот и все.

интернет блог автора

ратиться в МФЦ. Но ника-
кого конечного срока не 
указано.

Планируется, что в 2024 
году процедуру отказа 
даже упростят: достаточно 
будет сделать пару кликов 
на Госуслугах.

4. С чего все вообще 
решили, что биометри-
ческие данные с 1 сен-
тября будут собирать 
насильно?

Единая биометрическая 
система (ЕБС), которую 
создают в России, теперь 
будет хранить все биоме-
трические данные россиян. 
До 30 сентября и государ-
ственные, и коммерческие 
организации должны пере-
дать в ЕБС собранную за 
всё время биометрию.

Важно: структуры пере-
дадут в систему только те 
данные, которые получат 
с добровольного согласия 
граждан.

Предполагается, что 
централизованное хране-
ние биометрических дан-
ных под государственным 
надзором должно повы-
сить информационную 
безопасность и защитить 
их от хакеров.

Биометрические данные 
в ЕБС будут доступны толь-
ко ограниченному кругу 
лиц, а все операции с ними 
будут проводиться исклю-
чительно внутри площадки, 
следует из текста закона.

5. что такое биометри-
ческие данные?

В России биометриче-
скими данными считаются 
изображение человека и 
запись его голоса. Но эту 
информацию записыва-
ют специальными устрой-

ствами и только с согласия 
гражданина.

Любые записи и изобра-
жения, полученные други-
ми способами (через тот же 
банкомат или по телефону), 
биометрическими данными 
считаться не будут.

6. Всё равно хочу на-
писать отказ. как это 
сделать?

Для этого нужно обра-
титься в МФЦ и написать 
заявление. При этом с со-
бой нужно иметь паспорт и 
СНИЛС.

7. как узнать, хранятся 
ли мои биометрические 
данные в базе данных?

Уточнить эту информа-
цию можно в личном каби-
нете на портале Госуслуг. 
В разделе «Биометрия» 
будет стоять специальная 
отметка, если ваши данные 
есть в Единой биометриче-
ской системе. Также будут 
указаны срок действия и 
место регистрации. Если 
же вы никогда не сдавали 
биометрию, там будет ото-
бражаться «Биометрия не 
зарегистрирована». Если 
у вас нет доступа к Госус-
лугам, можно уточнить эту 
информацию в МФЦ.

8. что будет, если я 
откажусь от сбора и хра-
нения моих биометриче-
ских данных?

Ничего. Отказ от сбора и 
хранения биометрических 
данных не несет за собой ни-
каких последствий. Исполь-
зование биометрии упро-
щает получение некоторых 
услуг, но никаких глобальных 
привилегий не даёт: суще-
ствуют и другие способы 
идентификации человека.

amic.ru.

А также почему христианину не стоит бояться вак-
цинации, 5G, биометрии, паспортов и штрихкодов. 
Конечно, бояться - это по-человечески, так же как 
хотеть есть и размножаться. Но в том и особенность 
жизни с Богом, чтобы духовным трудом побеждать 
плоть. Можно опасаться чипов и 5G по разным при-
чинам, но только не потому что «я христианин».
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Виктор САУЛКИН СВЯТОЙ ДАНЯ
Быть воином - жить вечно. 
Памяти Героев.
вича Гоголя. Давайте рас-
скажем о некоторых людях, 
с кем рядом воевал Дани-
ил. Меня потрясла история 
с бойцом Исламом.

Тамара Гавриловна: 
Расскажу с удовольствием. 
Исламу я обязана жизнью 
сына. Наша группа очень 
часто выходила на зада-
ния со спецназом Ахмат, 
с чеченскими воинами, 
которые в огромном коли-
честве погибли еще при 
штурме Мариуполя, в Крас-
ном лимане. Когда я слышу, 
что их называют вояками, 
то мне становится очень 
больно: это неправда, они 
мужественные, отважные 
бойцы, люди удивитель-
ной преданности и силы 

духа. Ислам – огромный 
богатырь, который одним 
видом внушает ужас, но 
при этом он очень добрый. 
Был случай, что подожгли 
расположение наших ре-
бят, пришлось спускаться с 
четвертого этажа. Собачка 
разбудила. Даня вообще 
подбирал всегда собак, ко-
шек, кормил, пристраивал 
к местным жителям. И вот 
они подобрали очередную 
собачку, и она их спасла, 
почувствовала запах гари, 
разбудила. Ислам спустил-
ся по веревке через окно, 
в тапочках, догнал эту дрг-
группу, один всех повязал и 
притащил всех на допрос. 
Командир просил Ислама 
молчать на допросе, иначе 
сразу было понятно, что он 
добрейший человек. А его 
грозного вида боялись и тут 
же все рассказывали.

И этот замечательный 
Ислам, мой сын, еще один 
командир, Царствие ему 
Небесное, Данечкин боевой 
брат Вадим лежали в госпи-
тале. Командира Михаила 
с ними не было. А часть их 
группы попала в засаду. 
Дане пришло сообщение: 
командир прощался с ним. 
Как только они прочли со-
общение, молча встали и 
вылезли в окно. Ислам уже 
сидел в машине. Они по-
бежали на помощь. Раздо-
были вертолет. Добрались. 
Вывели группу. Даню еще 
раз ранило. Ислам снял с 
себя броню, отдал более 
слабому бойцу, оставшись 
безо всего, одной рукой 
тащил моего сына, в дру-
гой руке у него был пуле-
мет. Прикрывал группу, 
которая вся была спасена. 
Ислам получил ранение в 

грудь и шею. Не разгова-
ривал, ослеп, оглох. Тре-
панация черепа. Ужасное 
состояние. А сейчас, когда 
погиб мой сын, я написала 
Исламу, а он ответил, что 
он уже на передовой, идет 
в бой. После тяжелейших 
ранений! Не укладывается 
в сознание! Удивительные 
воины, готовые защищать 
до последней капли крови. 
Это не просто фигура речи, 
это дела.

В.Саулкин: Какие люди 
ведут эту священную войну! 
Именно священную войну с 
сатанинской темной силой.

Схиархимандрит Иона 
Игнатенко, старец Успен-
ского монастыря в Одессе, 
говорил о том, что через 

два года после того, как 
он уйдет из земной жизни, 
будет война на Украине. 
Преставился ко Господу 
известный молитвенник и 
прозорливый старец в 2012 
году. Говорил, что война бу-
дет священная, война про-
тив сатанистов, и право-
славные с мусульманами 
будут вместе сражаться в 
этой войне с темной си-
лой. Генерал Апти Аронович 
Алаудинов вообще называ-
ет эту операцию «дешай-
танизацией»: ясно, с кем 
боремся…

Тамара Гавриловна: 
Даня говорил, что они обя-
зательно молятся, и му-
сульмане тоже. И пока идет 
молитва, они друга друга 
прикрывают. Наши заходят 
в храм молиться, мусуль-
мане около храма постила-
ют коврики и тоже молятся. 
Война священная. Апти 
Аронович удивительный 
человек. Милостью Божией 
мой Даня попал под его на-
чало, в спецназ «Ахмат». В 
очередном бою, когда наша 
группа работала вместе с 
ахматовцами, Даня спас 
много чеченских бойцов, за 
что получил первый орден 
мужества. Апти Аронович 
Даню отметил. И дальше 
Даня служил в отряде под 
началом генерала Алауди-
нова. Он и сообщил о Дане.

В.Саулкин: Слова гене-
рала о Дане были такими. 
«Покойся с миром, доро-
гой младший брат, Даниил. 
Быть воином – жить вечно. 
Спасибо родителям, вы-
растившим этого героя. 
Достойный сын русского 
народа. Даже зная одного 
такого русского человека, 
как Даниил, любой будет 

уважать народ, из которого 
он вышел. Соболезнования 
близким. Он был верен дол-
гу и надежен во всем».

Тамара Гавриловна: 
Слова эти для меня дороги. 
Я бесконечно благодарна 
ему, что он вырастил мое-
го сына как воина, многому 
научил. Он на фронт при-
шел мальчиком, ребенком. 
А незадолго до гибели Дани 
Апти Аронович замечал, как 
он вырос, возмужал, стал 
настоящим воином.

Генерал – удивительный 
человек. Даня сам гово-
рил, что он для своих бой-
цов словно Суворов наше-
го времени. Он с бойцами 
всегда, на передовой вме-
сте, он бесстрашен, подни-

мает солдат в бой. Солдат, 
который имеет идею, знает, 
за что воюет – другого ка-
чества боец. Апти Ароно-
вич всегда вел за собой, а 
не просто отдавал прика-
зания. Все бойцы брали с 
него пример. Даня говорил, 
что должен соответство-
вать, боялся не оправдать 
надежд. За три дня до ги-
бели Даня сказал генералу, 
что будет с ним до конца. 
Он был предан командиру, 
любил его как отца. Апти 
Аронович – отец солдат, это 
так. Дай Бог ему много лет 
жизни, здоровья. Удиви-
тельно, как многому мы мо-
жем научиться у чеченского 
народа. Как они отнеслись 
к СВО, как дружно отклик-
нулись, стройными рядами 
пошли защищать Родину. 
Меня не меньше потрясло 
то, как матери провожа-
ют сыновей. Они говорят, 
только не испугайся, ты 
должен быть смелым. На-
верное, наши матери тоже 
так напутствовали сво-
их сыновей, но это как-то 
ушло. Надеюсь, это восста-
новится. Но у чеченцев это 
удивительно повсеместно, 
в силу того, что они береж-
но хранят свои традиции.

В.Саулкин: Оказалось, 
что родители и братья Апти 
Ароновича тоже воевали 
еще в Первой чеченской, 
сражались с международ-
ными террористами. Очень 
тяжелая была война на Кав-
казе. Если бы мне во время 
той войны кто-то сказал, что 
чеченцы через некоторое 
время будут с такой пре-
данностью и храбростью 
воевать за Россию, то 
мне трудно было бы 
поверить.

окончание.
начало на стр. 1

Сказал, мама, я буду «де-
сатиком». Когда началась 
СВО, я поняла, что он гото-
вится уходить. Я морально 
была готова, но тревожи-
лась, как любая мама, тем 
более, что один сын у нас 
там уже находился. Каждый 
день мы молились всей се-
мьей. Это было бесконечно 
волнительно.

Состояние материнского 
сердца, которое ждет сына 
с войны, сложно передать. 
Данечка молился за своего 
старшего брата, а в какой-
то момент сказал, что хочет 
пойти в качестве волонте-
ра. Он гибкий был такой и 
осторожный. Не стал меня 
сразу огорошивать. И по-
шел оказывать первую по-
мощь. Случился взрыв, за-
валило молодого человека, 
Дане пришлось за минуту 
сделать разрез горла, вста-
вить трубочку и сделать 
трахеотомию. Помолился и 
сделал. Парень выжил. Ка-
кое счастье было для Дани!

Потом пришли к нам 
бывалые люди в возрас-
те, офицеры, сказали, что 
умеют все, но обращаться 
с коптерами – нет. Даня вы-
звался, потому что немнож-
ко мог, конечно. Вызвался и 
… призвался. Он так радо-
вался каждый раз, что уда-
валось сделать доброе, что 
он не просто так туда при-
шел. Второй раз случилась 
такая история. Вэсэушники 
издевались над людьми, 
отбирали еду, отбирали 
телефоны. И они не мог-
ли связаться с дочерью. И 
Даня куда-то залез, поймал 
связь и дозвонился дочери. 
Можете себе представить, 
какое счастье!? Даня любил 
радовать, всех накормить, 
одеть, одарить. Он отвез в 
итоге стариков их дочери.

А третье чудо, они про-
езжали мимо поселка в Лу-
ганской области. Услышали 
детские крики. Вышли, об-
наружили, что ВСУ, отсту-
пая, согнали детей из по-
селка, всех! в этот подвал и 
заминировали. Жители пы-
тались достать детей и под-
рывались. Достать их никто 
не мог. С Даней были опыт-
ные офицеры. Царствие 
Небесное, воину Иванычу, 
Михаилу. И был еще второй 
Михаил. Они Даню научили 
снимать сложные растяж-
ки. Разминировали подвал. 
Первая фотография была 
с девочкой на руках. Они 
достали детей! И Даня по-
нимал, что туда он пришел 
не зря.

В.Саулкин: Даниил 
бывал в очень тяжелых и 
сложных ситуациях, они 
участвовали в тяжелейших 
боях и поставленные зада-
чи решали успешно. Сооб-
щество «Добровольцы» мо-
лилось, помогало, следило 
за всеми успехами бойцов, 
поминали погибших. Для 
многих из этого сообщества 
Даня стал родным. В его 
репортажах чувствовался 
тот удивительный, великий 
дух святого товарищества, 
о котором говорил Тарас 
Бульба у Николая Василье-
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НОВОСТИНОВОСТИТамара Гавриловна: 
Невозможно, согласна, 
но сейчас многие сте-

реотипы рушатся. Все уди-
вительно, промыслительно 
и непостижимо на этой во-
йне. Даня говорил, что там 
выдержать просто так нель-
зя, только с Богом. Верую-
щие наши это понимают, и 
мусульмане это понимают. 
В условиях войны человек 
держится только за веру. 
Он понимает, что человек 
слаб, молится особо. Моя 
близкая подруга, матушка, 
тоже проводила сына на 
фронт. Она говорила, что 
ребята там долго были в 
окружении, около 3 недель. 
Ситуация – край. Когда по-
шла тяжелая техника, сын 
молился просто на крик. Го-
споди, где же Ты, когда Ты 
так нужен? Вдруг он вспом-
нил, что в кармашке Еван-
гелие, которое мама дала. 
Достал и раскрыл: «Господь 
уснул на корме, а ученики 
попали в бурю. Господи, 
погибаем. Ну что же вы так 
маловерны?». И когда он 
дочитал, техника остано-
вилась. Никто не знает, по-
чему. Группа была спасена. 
Там бесконечные чудеса.

Я очень почитаю пре-
подобного Гавриила Урге-
бадзе. Во мне тоже есть 
грузинская кровь, я напо-
ловину грузинка. Я препо-
добному всегда молилась 
за Данечку. 

В прошлом году мы при-
ехали в Дивеево на празд-
нования преподобного 
Серафима. После испове-
ди я попросила батюшку 
помолиться за сыновей, 
а он мне сказал, чтобы я 
обязательно подошла к 
иконам преподобного Се-
рафима и вдруг: «Препо-
добного Гавриила». Он же 
не знал о моем уважении и 
почитании его. Я, конечно, 
скорее помчалась, проси-
ла со слезами. Потом Даня 
написал, что как раз на па-
мять преподобного Сера-
фима они попали в засаду 
и у них у всех уже были за-
готовлены гранаты. Вот что 
такое война – люди каж-
дый момент готовы себя 
взорвать. Выхода нет, они 
прощались друг с другом. 
Вдруг откуда ни возьмись 
появился незнакомый 
боец: «Ребята, уходите, 
беру огонь на себя». И по-
бежал в соседний окоп. И 
они вырвались!

Даня решил за ним вер-
нуться, хоть тело забрать. И 
вернулся, дотащил кое-как, 
потому что сам ранен был, 
не помнил себя от боли. Он 
бежал по минному полю и 
вытащил этого человека, 
сбросил его в окоп наш и 
спросил, как того зовут. 
Ответ был удивительный 
– Гавриил.

Однажды они были в го-
роде, где у местных не было 
воды. Никакой питьевой 
воды. Пили, что придется. А 
стояла жара невыносимая. 
Стали молиться святителю 
Николаю. Когда Даня ухо-
дил на фронт, я его иконоч-
кой святителя благослови-
ла. Сказала ему молиться 
святителю, просить его о 
помощи. Так вот, они помо-
лились, встали с колен. Уви-
дели огонек из леса. Днем. 
Пошли смотреть. Вышли к 
источнику, а на нем лежала 
икона святителя Николая, 
светилась. Две недели воз-
или людям.

Чудеса эти происходили 
без конца.

В.Саулкин: Мне при-
шлось отвечать одной жен-
щине, которая скорбит о 
том, что погибают лучшие 

ребята, самые светлые, 
самые мужественные. Она 
задала вопрос: лучшие 
уходят, а кто же останется, 
и что в таком случае будет 
со страной? Я ответил, что 
Господь судит о народе и 
его судьбе иначе. У Него 
так не бывает, что если 
лучшие ушли, то остались 
плохие и народ дегради-
рует. Напротив, когда ухо-
дит герой в Небесный полк 
святых земли Русской, 
его молитвами меняет-
ся к лучшему страна. Все 
же молились о Дане. Но 
Бог призвал, потому что 
он должен занять место в 
строю Небесного полка. 
И его молитва об Отече-
стве, земных сродниках и 
друзьях, о нашем народе 
будет продолжаться.

Тамара Гавриловна: 
Много узнаю сейчас о по-
следних днях жизни Дани. 
Чувство такое, что он знал, 
что он погибнет. Апти Аро-

нович сказал, что за три 
дня он позвал подчиненных 
и начал объяснять, что где 
лежит и чем как пользовать-
ся. Все рассказал. Тому, кто 
закупал для них необходи-
мое, сказал купить 12 на-
шивок Карлссон. Серафим, 
его брат, возразил, ведь 
Карлссон это его позывной. 
Даня повторил приказ.

Сейчас ясно стало, поче-
му. Даня погиб в таком ме-
сте, где не велись боевые 
действия. До него долете-
ли осколки кассетных сна-
рядов. Там не было боев, 
это было самое безопасное 
место. Он не должен был по 
логике погибнуть. Совсем. 
Бывало такое, что снаряды 
падали под ноги и не взры-
вались, это было без конца. 
Говорили, что Карлссон ро-
дился в рубашке. И думаю, 
что раз Господь призвал 
его, то это был самый луч-
ший момент в его жизни. 
И так было угодно Господу. 
Для Дани так лучше. А чем 
может утешить себя мать? 
Она может подумать, что 
ему лучше так.

В.Саулкин: В храме Воо-
руженных Сил есть мозаич-
ная икона «Благословенно 
воинство Царя Небесного». 
Икона на все времена. Все 
воины, воинство христи-
анское всех времен изо-
бражены на иконе как три 
полка, которые движутся к 
Небесному Иерусалиму. И 
там Матерь Божия и Богом-

ладенец Христос встречают 
их. Богомладенец раздает 
Небесные венцы и ангелы 
несут эти мученические 
венцы, увенчивая ими вои-
нов. Такие герои как Даня, 
нет сомнений, вошли в Не-
бесный полк святых воинов. 
Молиться можно воинам 
нашим, которые ушли на 
Небо, защищая Отечество в 
этой войне с темной силой.

Я твердо уверен, что с 
Россией все будет хорошо, 
раз у нас есть такие герои. 
Не может Господь и Божия 
Матерь не принять молит-
вы, подвиг и жертву за дру-
ги своя наших героев. Эти 
подвиги не могут остаться 
без ответа, без милости 
Божией к стране и наро-
ду, который рождает таких 
героев.

Тамара Гавриловна: 
Любой подвиг не может 
пройти просто так. Он же 
во имя жизни. Сын уходил 
и сказал, что уходит, чтобы 

Серафиму, младшему бра-
ту, не пришлось воевать. В 
русском по природе мно-
го доброты и смелости, он 
не может не защитить. А 
туда мы пришли защищать 
своих, которые просили о 
помощи.

Есть люди, которые со-
мневаются. Я не говорю 
про тех, кто против войны, 
о них молчу. Так вот сомне-
вающимся я говорю пред-
ставить, что вашего близ-
кого или ребенка схватили, 
закрыли в соседней квар-
тире и убивают. Что вы бу-
дете делать? Вы не станете 
просто звонить в полицию, 
звать, вы будете ломать 
эту дверь, чтобы вытащить 
его оттуда и попытаетесь 
расправиться с тем, кто по-
сягнул на ваше чадо. Это 
естественная реакция лю-
бого человека. Так вот, туда 
мы пришли именно с этим. 
Это терпеть нельзя было. 
Люди с 14 года нуждались 
в помощи. Люди местные 
сражаются с лета 14 года. 
Почему они пошли в опол-
чение? Если бы их никто 
не бомбил, пошли бы они 
воевать? Почему люди это-
го не понимают, неясно. 
Прискорбно. Но всему свое 
время. Рано или поздно 
правда восторжествует. Не 
созрели некоторые люди, и 
все же верю, будет это. Но 
один Господь знает, сколь-
ко понадобится времени, 
сколько нам полезно, чтобы 

это продолжалось. Пока не 
будем готовы и достойны 
этой победы, Господь ее и 
не даст.

В.Саулкин: Когда про-
щались с Даней, прикла-
дывались к иконе Даниила 
Московского, небесно-
го покровителя Дани. На 
одной из последних фото-
графий он так похож на свя-
того князя, изображенного 
на этой иконе...

Тамара Гавриловна: 
Сама удивляюсь. Он на 
фронт уходил, у него боро-
да не росла совсем. И вдруг 
выросла. Он зрел, менялся 
не только внутренне, но и 
внешне. Когда Даня родил-
ся, ему, как и всем нашим 
детям, иконочку написал 
отшельник, который жил 
во владимирском скиту. И 
удивительно Даня похож на 
благоверного князя.

В. Саулкин: Расскажите, 
пожалуйста, про случай, ко-
торый произошел с Даней, 
когда ему было 2 годика.

Тамара Гавриловна: 
У нас в Солнечногорской 
области есть храм. Мы 
поехали на кладбище, я в 
суете только заметила по-
том, что Данечку-то мы за-
были. Мы рванули назад, 
ему всего-то два годика, 
а то и меньше. А он идет 
за руку с архимандритом 
Лавры Василием (Копали-
ным), старцем, человеком 
глубокой духовной жизни. 
А он ведет Даню за ручку и 
говорит, что Даня сам знал, 
куда идти в храм. А потом 
прибавил, что «этот ведь 
из наших». И когда Даня 
погиб, я видела его тело, 
он был как монах, на губах 
его была улыбка, балакла-
ва сложилась как такая 
скуфеечка. В моем горе 
материнском эта мысль 
меня немножко отогрела. 
Даня был вообще очень 
веселый, постоянно шутил, 
без конца, даже когда было 
трудно, не давал унывать 
никому, подбадривал. Мне 
мой духовник сказал, что я 
должна быть сильной. Если 
я раскисну, то и бойцам 
моим будет тяжело.

В.Саулкин: Говорят, что 
настроение матери, кото-
рая ждет сына с фронта, 
ему передается, поэтому 
унывать нельзя.

Тамар Гавриловна: Это 
важно. Меня однажды по-
просили сказать слово 
новобранцам. Как их под-
бодрить? Сказала им, что 
женщина становится жен-
щиной в полноте своей, 
когда она рождает ребенка. 
Судьбы разные бывают, но 
естество женское заточено 
на материнство. Мужчина 
в полноте становится муж-
чиной тогда, когда он за-
щищает. Это его роль. Ска-
зала, что им теперь пред-
ставилась возможность 
проявить себя настоящими 
мужчинами. Только не надо 
думать о том, как мы тут, 
надо только друг о друге 
думать, выручать, а мы уж 
как-нибудь разберемся. И у 
ребяток этих такая надежда 
загорелась в глазах.

В.Саулкин: Спасибо, до-
рогая Тамара Гавриловна! 
Дорогие братья и сестры, 
будем же молиться Господу 
Иисусу Христу, Божией Ма-
тери и всем святым каждый 
день за наших ребят. Жела-
ем всем помощи Божией и 
утешения от Господа. От че-
ловека очень часто утеше-
ния быть не может, а мило-
сердный Господь и всеми-
лостивая Царица Небесная 
утешают и укрепляют во 
всех скорбях и испытаниях. 
Господь дарует победу.

молебен По Случаю 105-леТия 
образоВания Подразделений 
Военно-ПолиТичеСкой рабоТы 
ВойСк национальной ГВардии

моСкВа. 9 сентября 2023 года, в день памяти пре-
подобного Пимена Великого, в храме равноапостоль-
ного великого князя Владимира — главном храме Войск 
национальной гвардии Российской Федерации в под-
московной Балашихе состоялись молебен и рабочая 
встреча представителей Церкви, Императорского пра-
вославного палестинского общества и Федеральной 
службы войск национальной гвардии РФ.

В этот день отмечалась 105-я годовщина со дня об-
разования подразделений военно-политической рабо-
ты войск национальной гвардии.

Богослужение возглавил настоятель храма протоие-
рей Максим Беликов. Ему сослужили заведующий Сек-
тором по взаимодействию с Росгвардией Синодально-
го отдела по взаимодействию с Вооруженными силами 
и правоохранительными органами иерей Роман Богда-
саров, заместитель заведующего Сектором иерей Вла-
димир Никитенко.

На молебне присутствовали командир дивизии имени 
Ф.Э. Дзержинского генерал-майор Николай Кузнецов, 
заместитель по военно-политической работе полковник 
Федор Маркин, член Совета ИППО князь Григорий Га-
гарин, представители Главного военно-политического 
управления Росгвардии, СОБР, ОМОН, ветеранских ор-
ганизаций Росгвардии и МВД.

За богослужением была прочитана молитва о Святой 
Руси, победе русского воинства и участниках СВО.

По окончании молебна иерей Роман Богдасаров 
передал собравшимся благословение председателя 
Синодального отдела по взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохранительными органами митро-
полита Ставропольского и Невинномысского Кирилла и 
подарил Главному военно-политическому управлению 
ФСВНГ РФ икону преподобного Пимена Великого.

В ответном слове заместитель начальника ГВПУ 
ФСВНГ РФ полковник Д.П. Бушуев поблагодарил главу 
синодального отдела за поздравления и дар, а также 
пожелал собравшимся здравия и успехов в трудах.

Сектор по взаимодействию с Росгвардией передал 
Главному военно-политическому управлению ФСВНГ 
РФ 150-страничный отчет о деятельности, в котором от-
ражены все 420 мероприятий, проведенных в период с 
ноября 2022 года по сентябрь 2023 года. Командир ди-
визии имени Ф.Э. Дзержинского и представители ГВПУ 
ФСВНГ РФ поблагодарили членов ИППО и священнос-
лужителей за неустанные созидательные труды на бла-
го нашего Отечества. Был отмечен высокий уровень и 
текущего взаимодействия.

императорское православное палестинское 
общество/Патриархия.ru

лиТурГия В Троице-СерГиеВой 
лаВре и Панихида на моГиле 
архимандриТа маТфея (мормыля)

моСкВа. 15 сентября 2023 года в Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре отметили 14-ю годовщину со дня 
кончины архимандрита Матфея (Мормыля), регента 
объединенного хора Свято-Троицкой Сергиевой лавры 
и Московской духовной академии. В этот день Боже-
ственную литургию в Троицком соборе Лавры совершил 
председатель Синодального отдела по монастырям и 
монашеству, наместник Донского ставропигиального 
мужского монастыря г. Москвы митрополит Каширский 
Феогност.

За Литургией Его Высокопреосвященству сослужила 
братия обители в священном сане.

По окончании богослужения митрополит Феогност 
совершил панихиду по архимандриту Матфею.

На панихиде молились наместник Саввино-
Сторожевского ставропигиального мужского монасты-
ря архимандрит Павел (Кривоногов), братия Троице-
Сергиевой лавры, гости и паломники обители.

Песнопения панихиды исполнил смешанный хор под 
управлением игумена Никифора (Кирзина) и мужской 
хор под управлением иеромонаха Нестора (Волкова).

В завершение владыка Феогност поделился воспо-
минаниями об архимандрите Матфее.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru
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НОВОСТИ ПрАВОСлАВие В Африке: мы ДОлжНы 
ПриНеСТи им ПрАВОСлАВие

Священник
Георгий МАКСИМОВ

Беседа председателя Миссионерского отдела Патриаршего экзархата Африки 
иерея Георгия Максимова с директором радио «Радонеж» Евгением Никифоровым.

е.никифоров: У нас се-
годня гость с совершенно 
экзотическим титулованием 
- председатель Миссионер-
ского отдела Патриаршего 
экзархата Африки. Вы, ба-
тюшка, кажется, и жару нам 
принесли. А в Африке дей-
ствительно так жарко?

о.Георгий: Не везде. Ме-
сяц назад я был в Африке, 
так там было вполне про-
хладно – зима все же ниже 
экватора. Зимой там быва-
ет +5 – вполне можно и за-
мерзнуть. Есть места, где в 
Африке бывает прохладно, 
в Аддис-Аббебе всегда про-
хладно, так как место рас-
положено высоко над уров-
нем моря, но есть и много 
жарких стран.

е.никифоров: Где ваша 
столица в Африке?

о.Георгий: Мы присут-
ствуем в 25 странах Африки 
- одной стране мы предпо-
чтение не отдаем. Коорди-
нируется работа из Москвы.

е.никифоров: Как вас 
африканцы встречают?

о.Георгий: Прекрасно!
е.никифоров: В чем 

была нужда основания Аф-
риканского экзархата?

о.Георгий: Когда Алек-
сандрийская Церковь не 
признавала украинских 
раскольников, мы находи-
лись в хороших отношени-
ях. Потому и русских, кото-
рые в Африке проживали, 
мы направляли в греческие 
храмы. И африканцев, ко-
торые к нам обращались 
с тем, чтобы стать члена-
ми Русской Православной 
Церкви, мы отправляли в 
Александрийскую Церковь. 
Я сам помогал греческой 
миссии годами, отправ-
лял туда людей. Когда же 
Александрийская Церковь 
объединилась с расколь-
никами, мы уже не могли 
к ним отправлять людей. 
Это было бы просто неле-
по. У нас не осталось вы-
бора – пришлось устано-
вить присутствие Русской 
Православной Церкви на 
африканском континенте. 
Вообще-то это присут-
ствие длится с конца XIX 
века. Нашим старым при-
ходам уже больше ста лет. 
Мы просто восстановили 
наше присутствие, и это 
было промыслительно.

е.никифоров: Почему?
о.Георгий: По словам 

многих африканских свя-
щенников, с которыми я 
беседовал, православие в 
Африке умирало в силу про-
блем, которые были в гре-
ческой Церкви из-за их не-
должного руководства и ор-
ганизации церковной жизни, 
иногда авантюрного харак-
тера, ошибочного устрое-
ния и администрирования.

е.никифоров: Например?
о.Георгий: До того, как 

оказаться в Африке, я был 
большим фанатом грече-
ской миссии на африкан-
ском континенте. Разумеет-
ся, я читал только то, что об 
этом писали сами греки. Я 
видел фотографии греков в 
окружении чернокожих лю-
дей, их вели крестить – и ко-

нечно, я радовался. Сердце 
отзывалось. Я восхищался 
таким долгим трудом, бес-
корыстной заботой о людях. 
Но когда я приехал туда сам 
и стал общаться с самими 
православными африкан-
цами, то я был поражен, 
насколько реальность отли-
чается от картинки, которая 
возникла у меня в голове, 
и которую греки сами соз-
давали своими рассказа-
ми. По большому счету, это 
одна большая потемкинская 
деревня. Не хочу всех под 
одну гребенку – среди гре-
ков там были прекрасные 
люди, сейчас, наверное, 
тоже есть. Но мы не про ис-
ключения, а про систему. 
Задачей их присутствия там 
является сохранение насле-
дия эллинизма в Африке. В 
рамках этой задачи интере-
сы африканцев оказались 
на периферии.

е.никифоров: Опять та-
кой греческий национализм?

о.Георгий: В общем-то 
да. Когда я слышал расска-
зы о греческом расизме или 
подобные вопиющие исто-
рии, я верить не спешил – 
мало ли кто чем недоволен. 
У нас тоже недовольство 
встречается. Но когда я об-
щался с разными людьми в 
разных странах, мирянами 
и священниками, то карти-
на получалась целостная и 
объективная. Все говорили 
похожее. Обижены были не 
двое-трое - проблема была 
общей. Меня удивил один 
момент. Греческих еписко-
пов нам всегда ставили в 
пример. Наши, мол, как 
князи, короли, а греческие 
- добрые дедушки, близ-
кие к народу. Это правда. 
В Греции я тоже это видел 
и слышал - они выходят, 
общаются очень открыто, 
сплошное очарование. Но 
послушайте истории, как 
они обращаются с африкан-
цами, как в глаза называют 
черными обезьянами - вы-
вод напрашивается один. 
Мы говорим про одних и 
тех же греков? Это один 
народ? Разве так бывает? 
Африканцы мне отвечали, 
что если в Африке грек при-
дет к греку, то отношение 
будет обычное, а если при-
дет африканец, то даже от-
дельный стол накрывается 
для черных. Немыслимые в 
наше время вещи. Это лишь 
одна из проблем. У них 
были задачи не просвещать 
африканцев, а действовать 
«для галочки». Епископы 
этих стран почти все в этих 
странах и не живут, они как 
импортированные еписко-
пы, которые приезжают два 
раза в год – на Рождество и 
на Пасху. Соберут голытьбу, 
раздадут бисквиты, пофо-
тографируют и уезжают в 
Грецию, чтобы показывать 
фото и собирать деньги. 
Деньги на миссию они со-
бирали со своих же греков. 
Я еще давно задавался во-
просами по этой проблеме. 
Как-то давно прочитал ин-
тервью с епископом, назна-
ченным в Ботсвану. Думал, 
как отлично, что теперь там 
епископ, значит приходов 
много, епархия созрела. 
Читаю интервью, а там ска-
зано, что когда епископа 
назначили в Ботсвану, там 
не было ни одного прихода! 
Как же это так? Сейчас, зная 
реалии, я понимаю, что это 

просто франшиза, которую 
Патриарх Петр раздавал 
кому надо.

е.никифоров: Какое 
лукавство…

о.Георгий: Да здесь и 
лукавства нет, по сути, они 
и не скрывали целей от аф-
риканцев. Это такое было 
разочарование. Мне ино-
гда шлют фото: греческий 
епископ крестит несколь-
ко десятков человек. А где 
сейчас эти люди? Ходят ли 
в храм? Этого уже никто и 
не видит. Ситуация тяже-
лая, но африканцы терпе-
ли, потому что верили, что 
находятся в канонической 
Церкви. Когда они объеди-
нились с раскольниками, то 
у африканских священни-
ков возник вопрос, а чего 
ради им это все терпеть. 
Они верили своим пасты-
рям, что те ведут их в Цар-
ствие Небесное, а раскол 
туда не ведет.

е.никифоров: Серьез-
ное понимание там? Обра-
зованные священники?

о.Георгий: Там уже бо-
лее 200 человек. Очень раз-
ные все. Молодые, старые, 
с образованием и без. Уро-
вень разный, но я говорю о 
том, что мы с ними всеми 
обсуждали.

е.никифоров: На каком 
языке вы служите?

о.Георгий: Везде по-
разному. Кения, Танзания – 
служба на суахили, Нигерия 
– английский. В одной стра-
не в разных приходах могут 
служить на разных языках.

е.никифоров: Как аф-
риканцы реализуют в своей 
жизни православие?

о.Георгий: Думаю, как 
и мы. Через молитву, изу-
чение Писания, жизни по 
воле Божией. Им намного 
сложнее, чем нам, их тол-
ком греки не учили. Задачи, 
которые стоят перед нами 
– помочь им больше узнать 
о православной вере. Мы 
этим и занимаемся. Мне 
из одной страны расска-
зывали, что там теперь так 
говорят: если хотите би-
сквиты получить, идите в 
греческую Церковь, а если 
хотите узнать о вере – иди-
те в русскую. Мы пока толь-
ко в начале пути, предстоит 
еще многое, но наш упор 
на знания о вере, практи-
ке благочестия, если они 
стали православными, их 
право быть таковыми долж-
но быть полным. Греки туда 
принесли не православие, а 

что-то обрезанное, огрызок 
какой-то.

е.никифоров: А в ре-
зультате что?

о.Георгий: Исповеди 
нет в принципе, а ведь это 
ключевой момент духов-
ной жизни. Священники не 
знают, как исповедовать, 
верующие не знают, как ис-
поведоваться. Этого нет! 
Служб, кроме Литургии, нет, 
вечерних служб нет, всего 
разнообразия богослужеб-
ной традиции нет, научения 
в вере нет, катехизической 
литературы нет, любой ду-
ховной литературы нет. Бо-
гослужебные тексты они 
перевели, да, кое-что сде-
лали. Но кроме этого, я там 
ничего не видел, никто из 
отцов и не видел, чтобы гре-
ки там что-то делали на этой 
ниве. А люди не знают своей 
веры, не имеют возможно-
сти очиститься в таинстве 
покаяния.

е.никифоров: Не полу-
чится, что вы предлагаете 
священникам и прихожа-

нам некоторые избыточные 
требования?

о.Георгий: Конечно, если 
мы говорим о священниках, 
которым придется переучи-
ваться, это будет нелегко. 
Любой привык служить так, 
как привык. Но в основном 
они понимают, что это необ-
ходимость, займет какое-то 
время, не случится мгновен-
но. Наш экзархат существу-
ет полтора года, и за это 
время уже 215 приходов, 
больше 200 священников. 
Не сказать, что мы совсем 
медленно движемся.

е.никифоров: Как вос-
приняли греки нашу миссию 
в Африке? Есть ли какое-то 
взаимодействие?

о.Георгий: Взаимодей-
ствия между нами быть по-
просту не может. Они со-
стоят в единстве с расколь-
нической Церковью, и наша 
Церковь приняла решение 
прекратить с ними евхари-
стическое общение. Они 
со своей стороны приняли 
такое же решение. У нас 
сейчас нет общения с Алек-
сандрийской Церковью, 
которая отнеслась резко 
негативно к возобновлению 
присутствия Русской Пра-
вославной Церкви. Ни мест-
ные католики, ни протестан-
ты, ни мусульмане, ни мест-
ные власти не имеют с нами 
никакого совершенно 
сопротивления, никаких 
проблем. Только греки 

руССкая и маланкарСкая 
церкВи будуТ ПоСылаТь друГ 
к друГу монахоВ

моСкВа. Между Русской православной и Малан-
карской церквями будет организован обмен опытом в 
сфере монашества, сообщает Седмица.ru со ссылкой 
на Global Orthodox. Русские монахи смогут посетить 
монастыри в Индии - и наоборот, сообщил РИА Ново-
сти глава Маланкарской церкви, католикос Василий 
Мар Фома Матфей III.

«В Индии у Маланкарской церкви тоже есть монасты-
ри, как мужские, так и женские, но не так много, как в 
Русской Церкви, потому что мы небольшая церковь по 
сравнению с Русской, - сказал он в интервью РИА Но-
вости. - Думаю, что в будущем организуем обмен опы-
том: русские монашествующие смогут посетить наши 
монастыри в Индии, пожить там какое-то время, и 
наоборот».

Католикос Матфей III уверен, что дружба между наши-
ми Церквями может дать плоды и в монашеской жизни.

Отметив богатую русскую монашескую традицию, 
он высказал мнение, что монастыри - «это сердцевина 
жизни русского православия», а «Русская Православная 
Церковь движется вперед их молитвой и деятельностью 
в обществе».

В мае этого года Русская и Маланкарская Церкви до-
говорились поддерживать растущий интерес христиан 
России и Индии к духовному наследию друг друга. В 
частности, издавать в Индии книги о русских святых. 
Кроме того две Церкви решили обменяться опытом в 
области социального служения.

Предстоятель Маланкарской Церкви, Католикос Ва-
силий Мар Фома Матвей III побывал в России с визитом 
на прошлой неделе. В ходе визита состоялись пере-
говоры со Святейшим Патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом, встречи с председателем Отдела внеш-
них церковных связей митрополитом Волоколамским 
Антонием, управляющим делами Московской Патриар-
хии митрополитом Воскресенским Дионисием. Также 
католикос посетил несколько храмов и монастырей Мо-
сквы и Санкт-Петербургской митрополии. Ученый со-
вет Санкт-Петербургской духовной академии присвоил 
Предстоятелю Маланкарской Церкви звание почетного 
доктора. Также маланкарский католикос посетил Рос-
сийскую детскую клиническую больницу в Москве и по-
знакомился с работой больничного прихода.

руССкая церкоВь Передала 
чаСТицу мощей СВ. алекСандра 
неВСкоГо В СербСкий монаСТырь

уГлеВик. 12 сентября состоялась передача иконы 
св. Александра Невского с частицей мощей святого 
монастырю Св. Александра Невского в Углевике, Респу-
блика Сербская (Босния и Герцеговина). 

Делегацию Русской Церкви возглавил епископ За-
райский Константин, викарий Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси.

После принятия частицы мощей епископ Зворницко-
Тузлинский Фотий сказал, что такие святыни собирают 
и объединяют людей.

«Мы должны трудиться и творить добро, и тогда Бог 
даст нам блага, чтобы собираться вместе, а это, что 
нам нужно. Политика и другие факторы разделяют лю-
дей, но вера и духовность объединяют людей», - заявил 
епископ. 

По словам владыки благоустройство монастыря еще 
продолжается, и он должен стать одним из духовных 
центров епархии. По словам владыки перед мощами бу-
дут читаться молитвы о больных и требующих помощи. 

Глава Углевика Василие Перич отметил: «Дружба и 
сотрудничество между сербским и русским народами 
самоочевидны, и мы выражаем огромную благодар-
ность русскому народу за все, что он делает для серб-
ского народа в трудные времена». 

Епископы Фотий и Константин вместе с духовен-
ством совершили Божественную литургию по случаю 
праздника. Монастырь Св. Александра Невского был 
образован вокруг храма, построенного российскими 
миротворцами еще в 1997 году, когда здесь располага-
лась военная база. 

Православие.ru
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НОВОСТИчастенько ведут себя 
враждебно и пытаются 
противодействовать. Не 

везде. Две-три страны.
Конечно, греки были недо-

вольны. Пытались угрожать 
лишением сана. Клоунада, 
конечно. Не вы нам давали, 
как вы можете нас чего-то 
лишить? Только та Церковь, 
которая сан дала, и может 
судить. Да и православный 
священник раскольникам 
неподсуден в принципе. 
Мы продолжили работать. 
Они пытались требовать, 
взывать, чтобы местные не 
общались с Русской Церко-
вью. Но в глазах африкан-
ских властей Церковь гре-
ков в Африке не является 
какой-то особо уважаемой, 
а часто люди вообще не зна-
ют о ее существовании. Гре-
ки там находились по 70 лет 
и больше, но за это время о 
православии там не стало 
известно толком ничего. У 
нас один престарелый свя-
щенник сейчас проходит 
обучение. Он рассказывает, 
что всю жизнь прожил бок о 
бок с греческой церковью, 
но он не осмеливался туда 
заходить, потому что это 
была «церковь для белых 
людей». Прошлая деятель-
ность греков, неэффектив-
ная, им сейчас аукнулась: 

противодействие нам не 
дает результата. Патриарх 
Федор поехал жаловаться в 
Америку.

е.никифоров: Почему 
именно туда? В Стамбул 
хотя бы… Вселенский па-
триарх все же там.

о.Георгий: А он-то кому 
может помочь? У него само-
го ничего нет. Никакого вли-
яния на Африку он вообще 
не имеет. Письма к лидерам 
африканских стран мож-
но было писать, но они бы 
не поняли даже, кто автор 
послания. У американцев 
больше возможностей нам 
там напакостить. Не удив-
люсь и морально готовлюсь 
к возможным провокациям. 
Но даже если и будет про-
тиводействие, дело Божие 
нужно совершать.

е.никифоров: Есть на 
кого опереться? Паства 
растет?

о.Георгий: Мы уже отпра-
вили десятки семинаристов 
учиться в Россию. Третья 
группа уже рукополагается 
в России. Это священники, 
рукоположенные в Русской 
Православной Церкви. Ра-
бота идет! Не зависим от 
греческого наследия, кото-
рое нам перешло, а рукопо-
лагаем своих священников.

е.никифоров: Есть 
ли какая-то в Африке 
русофобия?

о.Георгий: Там русо-
филия! Это было для меня 

приятным открытием – как 
хорошо там относятся к Рос-
сии и русским. Даже там, где 
правительство официально 
занимает не пророссийскую 
позицию, а прозападную, 
сам народ на нашей стороне. 
В половине стран Африки я 
был, там везде такая карти-
на. Нарративы русофобские, 
которые распространяют 
в Африке наши оппоненты, 
работают прямо противо-
положно задуманному. СМИ 
там под контролем запада. 
Рассказывают, что война, 
ужасы, Россия виновата, но 
на африканцев это не про-
изводит такого впечатления, 
как на тех же европейцев. 
В Африке войной никого не 
удивишь. Там постоянные 
войны. Они понимают, что 
это плохо, но воспринима-
ется это как приемлемое ре-
шение политических споров. 
С другой стороны, они ис-
кренне не понимают, почему 
события, происходящие за 
несколько тысяч километров 
от них, должны их как-то воз-
мущать, на что-то настраи-
вать. Белые люди много об-
ращают внимания на войны 
в Африке? Им плевать было. 
Более того, они это инспи-
рировали, поддерживали и 
продолжают. Африканцы ви-
дят это лицемерие, которое 

очень их раздражает. Если 
человек, которого вы не ува-
жаете, про кого-то говорит 
плохо, вы начинаете уважать 
больше того, о ком говорит-
ся плохое. Африканцы не ду-
раки, у них есть память. Они 
помнят добро. Отчасти такое 
хорошее к нам отношение 
связано с тем, что они пом-
нят, что в советское время 
русские специалисты при-
езжали, помогали, доктора 
лечили, инженеры помогали 
строить. Многие президенты 
учились у нас и говорят по-
русски. Есть страны, где из 
15 министров 13 говорят по-
русски. Я знал, что это было, 
но был уверен, что забыли. 
Посмотрите на Балканы – 
там для некоторых народов 
русские сделали гораздо 
больше, чем Союз для афри-
канцев. Однако же далеко не 
все они помнят, хранят бла-
годарную память. Мне каза-
лось, что если уж наши еди-
новерные забывают… Сербы 
помнят, конечно, а вот Румы-
ния, Болгария… Вобщем, я 
не ожидал, что помнят аф-
риканцы. Это оказывает по-
ложительное влияние на то, 
как нас принимают.

е.никифоров: Благодар-
ность это одно, а симпатия 
чуть иное. Есть ли симпатия? 
Что им в нас симпатично?

о.Георгий: Консерватив-
ная позиция России. Все 
безобразия, извращения, 
которые на западе продви-

гаются, там не встречают 
понимания. Трансгендер, 
гомосексуализм, радикал-
ный феминизм – все это не 
близко африканскому мен-
талитету. Россия предлагает 
здоровое консервативное 
миросозерцание, которое 
многим по душе не только 
в Африке, но и в Латинской 
Америке, Азии.

Кроме того, это подход в 
духе взаимоуважения. Рус-
ские на них не смотрят свы-
сока. В целом черная Аф-
рика до сих пор задушена 
колонизаторами, которые 
якобы дали ей свободу, а по 
сути, продолжили контро-
лировать все, что дает хоть 
какую-то прибыль. Отсюда 
нищета, преступность, кор-
рупция. С Россией же они 
связывают возможность 
другого выбора. Есть на-
дежда, что Россия откроет 
двери к новому порядку. До-
пустим, вы президент стра-
ны, бывшей колонии Фран-
ции. Так вы можете рабо-
тать только с французами и 
больше никак. Они диктуют 
условия, которые выгодны 
только им. Будете рыпаться, 
завтра вас просто свергнут, 
в лучшем случае сбежи-
те, в худшем – убьют. Таких 
вещей в XX веке было про-
делано множество. А люди 
это видят, они от этого про-
сто устали. Они хотят иметь 
возможность самостоятель-
но выбирать, что им лучше 
для своей страны. Сейчас 
наступает этот момент. Это 
связано не только с Росси-
ей, но и с Китаем, который 
очень активно приходит в 
Африку. Пусть они сами вы-
бирают, с кем и как сотруд-
ничать! Да, колонизаторы 
могут продолжить присут-
ствие в Африке, но уже не на 
правах господина, который 
диктует и угрожает.

е.никифоров: Вы го-
ворите о том, что требует 
больших средств. На что 
живет Церковь в Африке?

о.Георгий: Патриарх му-
дро назначил начальство-
вать владыку Клинского Ле-
онида, который провел 9 лет 
в Африке, прекрасно знает 
континент, работу с ним. Я 
счастлив, что вопросы фи-
нансов занимают только его 
голову. Есть и люди, которые 
поддерживают. И мои зна-
комые в том числе. Общие 
нужды закрывает экзархат, 
а частные вопросы мы ре-
шаем с помощью людей.

е.никифоров: А как на-
счет строительства новых 
храмов?

о.Георгий: Это больная 
тема. Мы на стадии полу-
чения регистрации, потом 
должны получать землю для 
храма, а затем только стро-
ить храм. Пока две первые 
стадии не пройдены, гово-
рить о третьей преждевре-
менно. Сейчас мы подош-
ли к такому этапу только в 
Уганде. На саммите Россия 
– Африка мы представляли 
большой проект духовно-
просветительского центра, 
где будет храм, госпиталь, 
училище, школа. На встрече 
владыки Леонида с руко-
водством страны Русской 
Церкви был передан боль-
шой участок земли. Как раз 
на нем проект будет реали-
зовываться. Учитывая то, 
что стран много, ситуация 
может складываться по-
разному. Где-то землю нам 
не дадут, придется покупать. 
Это потребует денег. Наде-
юсь, Господь пошлет. Хоте-
лось бы, чтобы у кого-то из 
наших бизнесменов загоре-
лось желание помогать.

е.никифоров: В Африке 
есть наш бизнес?

о.Георгий: Пока не так 
много. Но насколько я по-
нимаю, есть тенденция. На-
шим предлагают работать в 
Африке. В Европе уже так не 
поработаешь. Африка - не 
Европа, риски есть, но ведь 
индусы, китайцы, американ-
цы там делают бизнес. По-
чему бы нашим не делать? 
Но каково дело?! Построить 
первый православный храм 
в стране?! Это сразу войти в 
историю. 

Сейчас многие силы на-
ших граждан идут на под-
держку СВО. Нет много 
возможностей, но рано или 
поздно, верю, они появятся. 
Знаю одного африканского 
бизнесмена, который изъ-
явил готовность поучаство-
вать финансово в строи-
тельстве нашего храма.

е.никифоров: Если бу-
дем строить, что это будет? 
Неовизантийский стиль или 
что-то в африканском сти-
ле? Если мы агрессивно на-
чинаем строить на не наших 
территориях, где сложился 
уже архитектурный стиль, 
это будет воспринято не-
однозначно. Вы учитываете 
этот фактор? 

о.Георгий: Моя позиция 
– мы должны принести им 
православие. Нельзя поде-
литься тем, чего не имеешь. 
Греки заигрывали с этим. 
Носили облачения, расши-
тые африканскими узорами. 
Не это важно, а важно людей 
научить жить нормально. Я 
приведу пример Монголии, 
Улан-Батора. Там построили 
русский православный храм. 
Большой и очень красивый, 
он стал украшением города. 
Это объективно самое кра-
сивое здание города. Такого 
мнения придерживаются и 
сами монголы. В результате, 
как только в СМИ речь захо-
дит о христианстве, то сразу 
вылезает картинка нашего 
храма, как самого красиво-
го, как символа христиан-
ства. Так что если в Уганде 
мы построим наш храм, он 
будет встречен позитив-
но, как украшение города. 
И потом, там сложно гово-
рить о том, что есть единый 
архитектурный стиль. Где-
то в части Мали были свои 
зодческие решения, но это 
исключение. Ничего такого 
обычно нет. Наш храм не бу-
дет чем-то неестественным. 
Столицы там молодые. Ар-
хитектурного изящества там 
немного, и наш храм будет 
украшением любого города.

е.никифоров: Мы видим 
общее агрессивное бес-
культурье. Разрушительные 
процессы происходят. В Ва-
тикане в части современно-
го христианского искусства 
- никого, смотреть на убо-
гие инсталляции невозмож-
но, зато все бегут глядеть на 
Рафаэля и прочие прекрас-
ные образцы.

о.Георгий: Африка это 
еще только формирующее-
ся общество. Какого-то 
большого культурного кон-
фликта здесь быть не может. 
Они открыты ко всему ново-
му. И наша культура может 
стать частью их наследия, 
если они это примут. В Аф-
рике нам не хватает право-
славного радио, как наш 
Радонеж. Радио там люди 
уважают. По какой-то тра-
диции радио слушают люди 
работящие, а телевизор 
- ленивые.

е.никифоров: Благода-
рим отца Георгия, что на-
шел время рассказать нам 
о прекрасной стране, где с 
радостью принимают рус-
ского человека, священника 
и сердечно принимают пра-
вославие. Помоги Бог!

СВяТейший ПаТриарх ВыСТуПил 
на ТоржеСТВенной церемонии 
ВСТуПления В должноСТь мэра 
моСкВы С.С. Собянина

моСкВа. 18 сентября 2023 года в концертном зале 
«Зарядье» в Москве состоялась торжественная цере-
мония вступления в должность мэра столицы Сергея 
Семеновича Собянина.

В начале церемонии С.С. Собянина поздравил Пре-
зидент России В.В. Путин, поблагодарив московского 
градоначальника за эффективную работу и пожелав ему 
дальнейших успехов.

Предстоятель Русской Православной Церкви об-
ратился к участникам торжественного собрания со 
словом:

«Уважаемый Сергей Семенович! От лица Русской 
Православной Церкви, от православных города Москвы 
сердечно поздравляю Вас с инаугурацией, со вступле-
нием в должность мэра города Москвы. 

Вы относитесь к числу людей, облеченных властью, 
которые осуществляют свой мандат искренне, не толь-
ко рационально подходя к решению проблем, но и 
разделяя с москвичами их радости и скорби. Значит, 
и Ваше сердце включено в эту работу, а иначе и быть 
не может. Роботы могут исполнять обязанности, кото-
рые им поручает человек, но они не могут чувствовать. 
Поэтому, видимо, роботы никогда не будут управлять 
людьми, особенно массами людей, а если это произой-
дет, значит, мы окажемся близки к концу человеческой 
цивилизации. Думаю, мы все очень надеемся, что чело-
век никогда не потеряет способности, опираясь на свой 
ум, образование, на поддержку других людей, осущест-
влять высокие государственные обязанности. 

Город Москва уникален не только тем, что является 
динамично развивающимся мегаполисом, не только 
тем, что здесь одна из лучших систем транспорта. Имею 
определенный опыт путешествий по миру в силу тех 
должностей, которые я занимал, и могу сказать: я прак-
тически нигде не видел такой транспортной системы, 
которая сейчас существует в Москве. Наверное, все это 
важно, но ведь важно еще и другое: нигде в мире сейчас 
не строятся сотни храмов, нигде! А в Москве строятся. 
И мы так скромно поставили задачу построить двести, 
а сейчас совершенно очевидно, что их будет гораздо 
больше. И не потому, что кто-то сверху приказывает 
— Президент, мэр или Патриарх, — но потому что это 
реальная потребность людей. И как замечательно, что 
в мегаполисе, в столице сверхдержавы, именно такой 
духовный настрой у нашего народа! Если так, то Россия 
непобедима, потому что нация побеждает в первую оче-
редь силой духа, а именно этой силой всегда был отме-
чен наш народ. 

Это строительство новых храмов, еще раз хочу ска-
зать, — совершенно уникальное явление. Когда расска-
зываешь об этом нашим, как теперь говорят, западным 
партнерам, они порой даже не понимают, о чем речь 
идет, настолько всё это не соответствует тому, что у 
них происходит. Даже духовные лидеры уже как бы по-
хоронили свое служение — понимая, что западное се-
кулярное, безбожное общество уделило им крошечный 
сектор бытия, они согласились с этой ролью. А у нас всё 
наоборот — как я уже сказал, храмы открываются, воз-
растает роль религии, и особенно меня радует то, что 
происходит в среде нашей молодежи. 

Говоря обо всем этом, я, конечно, не могу не поблаго-
дарить Вас, Сергей Семенович. Вы никогда не вмешива-
лись в церковные дела, Вы никогда не проявляли некий 
патернализм в отношении Церкви. Вы всегда уважали 
тот статус, который имеет наша Церковь — отделенная 
от государства, но не отделенная от своего народа; и 
наше с Вами взаимодействие никогда не омрачалось 
глухим непониманием, подозрительностью или еще 
чем-то, что иногда, к сожалению, присутствует среди 
людей во власти сущих. 

Благодарю Вас за это замечательное партнерство, 
за Ваше понимание реальных духовных нужд москвичей 
и очень надеюсь, что мы все вместе будем продолжать 
наше историческое движение вперед — к тем целям, 
которые сегодня сама жизнь перед нами ставит. Эти 
цели очень важны; они связаны и с повышением уровня 
нашей безопасности. Я только что вернулся из путеше-
ствия по Дальнему Востоку. Там, на берегах Тихого оке-
ана, особенно чувствуется, насколько важна сегодня 
обороноспособность нашей страны. Москва, конечно, 
вкладывает в это направление огромные ресурсы, и все 
это поддерживается народом. Но никогда победы не 
одерживались только силой оружия — они всегда одер-
живались силой духа, которая основывалась и на рели-
гиозных традициях, и на гуманистических традициях, и, 
конечно, на уровне национального самосознания. 

Еще и еще раз поздравляю Вас, сердечно благодарю 
за сотрудничество и призываю на Вас Божие благосло-
вение, чтобы Господь хранил Вас в добром здравии на 
долгие годы во благо Москвы и москвичей».

Речь Его Святейшества неоднократно прерывалась 
аплодисментами.

В завершение Святейший Патриарх Кирилл благо-
словил С.С. Собянина на дальнейше служение на по-
сту мэра Казанским образом Божией Матери. Вручая 
икону, Предстоятель сказал: «Я хочу благословить Вас 
образом Казанской иконы Божией Матери, с тем чтобы 
Она хранила Вас на всех путях Вашей жизни».
Пресс-служба Патриарха московского и всея руси
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иДеАлы и ПСеВДОиДеАлыСергей ХУДИЕВ

Будучи на Соловках, где в 
свое время приняли мучени-
ческую кончину множество 
православных христиан, Свя-
тейший Патриарх Кирилл, в 
частности, сказал: «Да хранит 
Господь обитель сию, страну 
нашу, народ наш от любых 
поползновений вернуться к 
тем самым псевдоидеалам, 
которые служили основани-
ем безумной власти для того, 
чтобы уничтожать ни в чем не 
повинных людей. Молитвами 
святых новомучеников и ис-
поведников Церкви Русской 
да хранит Господь державу 
Российскую и народа наш. 
Аминь»

Это достаточно четкое 
послание о том, что Церковь 
чтит своих мучеников, а вот 
их мучителей - не чтит.

Эти слова прозвучали не-
сколько дней спустя после 
«освящения» (тут это слово 
надо брать в кавычки) памят-
ника Сталина на территории 
завода в Великих Луках.

Что до освящения памят-
ника, то само мероприятие 
выглядело не столько ста-
линистским, сколько паро-
дийным и абсурдистским. 
Во времена, когда памятни-
ками Сталину была покрыта 
вся страна, в страшном сне 
тт.Бабурину, Красильникову 
и другим ответственным то-
варищам не пришло бы в го-
лову призвать представите-
ля «реакционного духовен-
ства» окропить святой водой 
памятник генералиссимусу.

Настоящий сталинизм 
той эпохи, когда вождь был 
еще жив, был идеологиче-
ской диктатурой, причем 
идеология это очень хорошо 
известна. Это марсксизм-
ленинизм, мировоззре-
ние непримиримо атеи-
стическое, относившееся 
к любой религии с острой 
враждебностью.

Сам Сталин был в этом 
отношении верным про-
должателем дела Ленина, 
вполне приверженным все 
тому же воинствующему 
атеизму. Как говорил он 
сам, «Подавили ли мы ре-
акционное духовенство? 
Да, подавили. Беда только в 
том, что оно не вполне еще 
ликвидировано».

Кропить его памятник 
святой водой - значит оскор-
блять все, во что он верил и 
за что боролся. Те, кто де-
лают это, менее всего явля-
ются верными делу Маркса-
Энгельса-Ленина-Сталина.

Если бы вдруг в Великие 
Луки в этот момент вошли 
красные (как в известном 
советском анекдоте), они 
могли бы обойтись с устрои-
телями мероприятия с боль-
шой суровостью.

С другой стороны, со сто-
роны Церкви, «освящение» 
памятника отступнику от нее 
и ее гонителю выглядит тоже 
какой-то злой пародией. В 
годы правления Сталина (и с 
его несомненного ведома и 
согласия) были преданы му-
чениям и смерти множество 
епископов, священников, 
монашествующих и благо-
честивых мирян, многие из 
которых впоследствии кано-
низированы Церковью.

В чем причина этого 
абсурда?

Можно обратить внима-
ние на несколько сопутству-
ющих обстоятельств.

Люди во всем мире (Рос-
сия тут не исключение) 
склонны к конструированию 
религии под свои нужды, ис-
пользуя фрагменты самых 
разнообразных мировоз-
зрений. У нас, как и на За-
паде, огромной популярно-
стью пользуется движение 
New Age, которое включает 
в себя самые разные группы 

и религиозные практики.
Христианские иконы мир-

но соседствуют со статуями 
индуистских божеств, гре-
горианские хоралы из ко-
лонок звучат вперемешку с 
мантрами, люди сочетают 
«умную молитву» с буддист-
скими техниками медитации 
и практикуют общение с са-
мыми разными духовными 
сущностями - от христиан-
ских святых (или тех, кого 
они за них принимают) до 
инопланетян, прилетевших 
помочь человечеству в его 
«духовном развитии».

Если в традиционной ре-
лигии человек стремился 
познать истину и изменить 
свою жизнь в соответствии с 
ней, то здесь человек ведет 
себя как в кафе - заказывая 
то сочетание блюд из меню, 
которое ему лично по вкусу.

Вопрос об истине вообще 
не ставится. Религия долж-
на «помогать», решать пси-

хологические и финансовые 
проблемы, отвечать на тот 
запрос на «духовность», ко-
торый есть у человека, и от-
вечать именно так, как он хо-
чет. New Age при этом боль-
ше ориентирован на инди-
видуального потребителя.

Но есть и другая форма 
«религии-конструктора», 
которая собирает из разно-
родных элементов не личные 
мифы, а коллективные. Мы 
видим это в постсоветских 
странах, где люди кон-
струируют свои версии 
национальной истории и 

НеОБхОДимы
ОПреДелеННОСТь и ЯСНОСТь

Протоиерей 
Александр ШАРГУНОВ

Как торжественно Цер-
ковь совершает память свя-
того Иоанна Предтечи! Не 
того Предтечи, который шел 
впереди Христа, проповедуя 
многолюдным толпам о сла-
ве Спасителя, но Предтечи, 
заключенного в темницу, в 
которую входит воин, чтобы 
исполнить приказ Ирода. 
Вот человек, который дол-
жен умереть из-за чьего-то 
прелюбодеяния. И какой че-
ловек! Тот, кого Христос ста-
вит выше всех других.

Церковь преподает нам 
сразу же несколько уроков. 
Невозможно быть верным 
Христу, не храня вниматель-
но ясного отношения к злу, 
которое есть в человеке. 
Святой Иоанн Предтеча об-
личает зло, с которым для 
него невозможно прими-
риться. Вот первый урок. 
Там, где зло в человеке и в 
мире, — неизбежны стра-
дания. В святом Иоанне мы 
видим в предельной степе-
ни то, что возвестил Хри-
стос Своим ученикам: «Если 
бы вы были от мира, то мир 
любил бы свое, а как вы не 
от мира, но Я избрал вас от 

мира, потому ненавидит вас 
мир» (Ин. 15, 19). И еще: «В 
мире будете иметь скорбь» 
(Ин. 16, 33). Это значит — вы 
будете гонимы. Вам созда-
дут такие условия, что вы 
будете задыхаться, как бы от 
недостатка воздуха. Но мы 
дерзаем говорить: «Блажен-
ны изгнанные за правду». 
Среди стольких несчастий и 
страданий мира кто может 
легко дышать? Может быть 
лучше убежать в пустыню, 
чем видеть все эти ужасы и 
грехи? Святой Иоанн Пред-
теча не просто имел скорбь, 
он, глас вопиющего в пу-
стыне, предпочел молчание 
смерти всякому другому 
молчанию. Святые мучени-
ки всех времен говорят нам: 
«Мы плачем, оттого что вы 
не плачете». В памяти встает 
также молитва Христа, когда 
Он в полном одиночестве мо-
лился на горе Елеонской, со-
всем рядом с Гефсиманией.

Второй урок заключается 
в том, что определенность и 
ясность веры не могут про-
тиворечить истине и прав-
де. Необходимо зло назы-
вать злом, грязь — грязью. 
Мы знаем, что происходит 
в сегодняшнем мире, и ка-
кая утрата ясности угрожает 
Церкви. Мы должны хранить 
себя от идолов, о которых 
говорит апостол Иоанн Бо-
гослов. Это одна из самых 
серьезных задач, стоящих 
перед совестью каждого па-
стыря. Ибо мы живем в мире, 

где есть зло, — и тот, кто со-
вершает его. Есть грех и есть 
грешники. И есть как бы не-
кое противостояние между 
правдой и милосердием. 
Но сравнение с врачом, ка-
жется, все проясняет. Врач 

старается исцелить больно-
го, и у него нет другой цели. 
Церковь называет таинство 
покаяния «духовным вра-
чеством». Благодатью Хри-
стовой священник исцеляет 
грешника от его греха, не 
вынося грешнику приговора, 
ни тем более показывая со-
чувствия греху. Он постоян-

но спрашивает себя: то что я 
говорю, то что я делаю — по-
могает ли исцелить такого-то 
человека от такой-то болез-
ни? Вот золотое правило: не-
обходимы определенность и 
ясность, но определенность 

и ясность спасателя. По бла-
годати Спасителя.

Говорят, что некоторые 
священники слишком суро-
вы. Несомненно, суровость 
должна проявляться исклю-
чительно ради исцеления, и 
надо, чтобы больной это 
чувствовал. Больший из 
рожденных женами че-

разГоВор С донбаССом
С жителями Донбасса в прямом эфире беседуют Ки-

рилл Константинович Никифоров и гость студии - пол-
ковник запаса РВСН, кандидат технических наук, руко-
водитель ВСК «Глобус» Александр Владимирович Дуд-
ка. 13.09.2023 21:00

иВан шмелЁВ и еГо Время - 
Премьера радиоцикла 
к 150-леТию Со дня рождения 
ПиСаТеля

Иван Сергеевич Шмелев родился 3 октября 1873 года 
в Замоскворечье. Он был студентом третьего курса 
юридического факультета Московского университета, 
когда вышла его первая книга: «На скалах Валаама. За 
гранью мира. Путевые очерки». По словам Ивана Ильи-
на, Шмелев в своих произведениях показывает, «как 
стонет и ноет русская душа…». Автор и ведущая радио-
цикла - Евгения Александровна Коршунова - доктор фи-
лологических наук, ведущий научный сотрудник Дома 
русского зарубежья, автор одноименной монографии 
исследует творчество И. Шмелева в контексте литера-
турного процесса ХХ века, а также культурных тенден-
ций эпохи. 17.08.2023 20:03

образ жизни. ВериТь В боГа
и держаТьСя за неГо

Всякое слово и всякое действие или приближает 
нас к спасению души или уводит от него. Если мы до-
пускаем соглашательство со злом, то малейшая ложь 
сразу отбрасывает нас в лагерь Божиих противников. 
Но если человек верует в Бога, держится за Него, ис-
полняет Его заповеди, то и Он не оставит такого че-
ловека. Так же и с народом... - У микрофона автор 
радиоцикла протоиерей Алексий Бачурин, клирик 
Спасо-Влахернского монастыря Дмитровского райо-
на. 12.09.2023 20:31

Вне Времени. как СТрадание 
СТаноВиТСя СредСТВом для 
СТяжания Смирения

О духовном смысле страдания, о борьбе с унынием 
беседует в прямом эфире с радиослушателями ие-
рей Сергий Генченков - клирик Елизаветинского храма 
мкр. Опалиха г. Красногорска Одинцовской епархии. 
11.09.2023 21:00

больший из рожденных женами
Память праведнаго с похвалами, «тебе же довлеет 

свидетельство Господне, Предтече: показал бо ся еси 
воистину и пророков честнейший».

Почему Иоанн Предтеча, пророк суровый и муже-
ственный, был назван Господом «большим из рожден-
ных женами»? ... В прямом эфире радиостанции «Ра-
донеж» православный публицист и катехизатор Сергей 
Комаров. 09.09.2023 21:00

боГоСлоВие для мирян. 
ГрехоПадение и еГо ПоСледСТВия

Полнота совершенства человека после грехопаде-
ния оказалась нарушенной. Но в Господе нашем Иисусе 
Христе нам дарована возможность преодолевать след-
ствия грехопадения, как и сам грех, несмотря на наше 
поврежденное состояние. Для того мы и вглядываемся 
более внимательно в эти следствия... У микрофона ав-
тор и ведущий радиоцикла кандидат философских наук, 
кандидат богословия Сергей Анатольевич Чурсанов. 
10.08.2023 20:02

образ жизни. ПраВоСлаВный 
челоВек ПризВан жиТь любоВью

Православный человек призван жить любовью. А 
мы? При всяких конфликтах отстаиваем свою правоту, 
а если наш ближний не признает ее, начинаем с ним 
враждовать. Но всякое разделение ведет к разруше-
нию и смерти - и в семьях, и в народах... В эфире новая 
передача из авторского радиоцикла протоиерея Алек-
сия Бачурина, клирика Спасо-Влахернского монастыря 
Дмитровского района. 05.09.2023 20:32
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идентичности, которые 
подгоняют события про-
шлого под сегодняшние 

политические нужды.
Часто, с некоторым осно-

ванием, говорят о том, что 
нация живет национальны-
ми мифами, которые не от-
ражают и не могут отражать 
реальную историю. Их цель 
- совершенно другая. Вы-
зывать гордость и чувство 
сопричастности, объеди-
нять людей вокруг значимых 

личностей и событий. Вер-
нее, вокруг мифологических 
версий этих личностей и 
событий.

Ричард Львиное Сердце, 
например, был, насколько 
мы можем знать из исто-
рических свидетельств, 
даже для той жестокой эпо-
хи крайне неприятным ти-
пом, далеким от кротости и 
великодушия.

Но англичане сделали 
из него идеальный образ 
короля-рыцаря и поставили 
ему очень красивый памят-
ник - абсолютно не похо-

жий на то, как он выглядел 
в действительности. Фран-
цузская Революция была 
ужасающей резней, сопро-
вождавшейся самыми от-
вратительными зверствами 
и мерзостями - но францу-
зы, не смутясь, сделали из 
нее величественный эпос 
про «свободу, равенство и 
братство» и снимают мно-
жество красочных фильмов 
и сериалов.

Как заметил историк в 

одной из постсоветских 
стран, «Ни одно общество не 
может обойтись без мифа. 
Историки должны выступать 
не против мифов вообще, а 
против токсичных мифов».

Бурное обрастание Ста-
лина легендами - которые 
создают образ, имеющий 
мало общего с реальной 
исторической фигурой, - 
процесс, можно сказать, 
природный.

Все заметные фигуры 
национальной истории ин-
тегрируются в общий миф, 
и не важно, что реальный 

Сталин также мало похож на 
свой памятник, как Ричард 
Львиное Сердце - на свой.

А включить в эту мифо-
логическую конструкцию 
традиционную для страны 
религию просто обязатель-
но - так возникают легенды 
о «православном Сталине», 
который посещал блажен-
ную Матрону, приказал в 
1941 году совершить облет 
Москвы с иконой Матери Бо-
жией и тайно от товарищей 

по партии творил молитвы.
В этом контексте не-

сколько более понятным 
становится и «освящение» 
памятника Сталину - люди 
выражают свое отношение 
не к историческому, а к ми-
фологическому персонажу.

Эти соображения - люди 
и их коллективы живут ми-
фами, требовать от этих ми-
фов строгой исторической 
достоверности нелепо, а 
можно только оценивать их 
с точки зрения их эффек-
тивности - понятны. В миру 
они даже скорее сами собой 

разумеются. Но Церковь 
смотрит на мир иначе - су-
ществует истина, и истина 
имеет значение.

Существует Бог, который 
знает, как все было на самом 
деле. «Бог правду знает, да 
нескоро скажет» - но, в ко-
нец концов, все мы предста-
нем на Его суд и столкнемся 
с окончательной истиной о 
нас самих и тех решениях, 
которые мы принимали при 
жизни.

В день Суда любая ложь 
обречена рухнуть - и мы уви-
дим это.

Если мы поставили на 
ложь, прилепились ко лжи, 
веровали в ложь - день 
Суда будет для нас полной 
катастрофой.

Бог - не символ, кото-
рый можно комбинировать 
с другими символами. Он - 
Творец и Судия мира.

Как Он говорит Аврааму, 
«Я Бог Всемогущий; ходи 
предо Мною и будь непоро-
чен» (Быт.17:1)

Вера есть отношения с 
Богом, который знает прав-
ду, - и перед лицом которого 
бессмысленно лгать, притво-
ряться и сочинять. Зная, что 
придет день, когда мы стол-
кнемся с истиной, мы призва-
ны искать истины сейчас.

Это не значит, что мы не 
можем ошибаться - очень 
даже можем, мы всего лишь 
ограниченные и к тому же 
падшие люди. Но мы не мо-
жем вести себя так, будто 
истина не имеет значения, 
и мы вольны конструировать 
мифы по своему желанию.

Мы знаем вполне досто-
верно, что реальный, исто-
рический Сталин был жесто-
чайшим гонителем Церкви 
Божией. Мы знаем имена 
мучеников, которые были 
убиты в годы его беззакон-
ного правления.

Эти мученики - свои Богу 
и свои нам. Мы будем дер-
жаться за них.

ловек умер из-за греха 
прелюбодеяния другого 
человека. Но другой Че-

ловек, Богочеловек умер из-
за греха всех людей. Поста-
раемся узнать в этом грехе 
наши. Наши грехи, принад-
лежащие нам.

И здесь следовало бы вы-
вести на свет Божий еще 
один аспект. Один худож-
ник, написавший для храмов 

немало прекрасных икон, 
сказал перед смертью на 
исповеди священнику, кото-
рый утешал его надеждой на 
эти труды: «Я буду отвечать 
перед Богом не за то, что 
я сделал, а за то, чем я не 
был». Кто ставит себя покая-
нием перед грехом недела-
ния, тот предает себя в волю 

Божию. Тогда есть надежда, 
что остальное приложится. 
Горчичное зерно, по естеству 
своему, устремляется стать 
большим деревом. Точно так 
же принятая нами в креще-
нии благодать — к святости. 
Что более всего препятствует 
раскрытию этой благодати? 
Как это ни странно — бесчис-
ленное множество добрых 
дел, которые мы не сдела-

ли. И Предтеча мог не обли-
чать Ирода, сохранить свою 
жизнь и продолжить пла-
менную проповедь — ради 
просвещения многих. Но мы 
знаем, что речь в его пропо-
веди идет не просто о нрав-
ственной или безнравствен-
ной жизни. Каждый наш грех 
— часть того греха, которым 

был распят Христос. Можно, 
по милости Божией, не быть 
покрытым с головы до ног 
проказой, тем не менее, то, 
что мы носим в себе, — про-
каза. Мы имеем свою часть 
во всеобщей неверности.

Потому первые слова про-
поведи Предтечи, повто-
ренные затем Спасителем: 
«Покайтесь, ибо приблизи-
лось Царство небесное». 

Самое худшее, что может 
быть — отказ от покаяния. И 
чем ближе свет Царства, тем 
страшнее обнажается тьма. 
Но Господь и святой Иоанн 
Предтеча, и все святые, из 
века в век нам говорят: «Нет 
греха непрощенного, кроме 
греха нераскаянного». Но 
всякий нераскаянный грех 

— к смерти. Что такое чело-
век греха, антихрист, в числе 
первых предтеч которого мы 
видим сегодня Ирода с Иро-
диадою? В мире это утверж-
дение греха как того, в чем 
не нужно каяться. А в самой 
Церкви это попытка дать или 
принять прощение грехов 
без покаяния.

Остается сказать, что 
умирающие о Господе ожи-
вотворяются дыханием Духа 
Святого. Дух дышит в них и 
наполняет их. Об этом воз-
вещает святой Иоанн Пред-
теча, указуя на Агнца Божия. 
Он знал, что миру будет дано 
воскресение Спасителя и 
благодать покаяния. Вера 
открывала ему, что зло будет 
побеждено. До конца исто-
рии, в течение которой отде-
ляются плевелы от пшеницы, 
мы должны предавать Госпо-
ду последний суд. Жизнью 
и смертью своей призывая 
всех к покаянию, преобразуя 
любовью Христовой зло мира 
в добро так, чтобы даже пле-
велы, если возможно, даром 
покаяния стали пшеницей.

Наша превосходящая 
разум надежда может рож-
даться только от такой само-
отдачи, которая привита ко 
Христу. Надеющиеся этой 
надеждой видят мир и все 
происходящее в мире гла-
зами веры. И святой Иоанн 
Креститель, голову свою 
положивший за правду, — 
предтеча этой надежды, ко-
торая не постыжает.

Протоиерей Александр 
Шаргунов, настоятель храма 
свт. Николая в Пыжах, член 
Союза писателей России

русская народная линия

СоВременная Семья: Сохраняя 
и Преумножая. ПСихоСомаТика

Что такое психосоматика? Насколько состояние пси-
хики влияет на состояние тела? Как отличить мнитель-
ность от осознанности? Много ли болезней происходит 
«от нервов»? Можно ли лечить болезни только у психо-
лога или обязательно нужно обращаться к врачам? По-
чему важно слушать себя, обращать внимание на свое 
состояние? Как состояние тела влияет на психику?.. Об-
суждают автор и ведущий радиоцикла клирик храма 40 
мучеников Севастийских в Спасской слободе протоие-
рей Максим Первозванский и клинический и экстрен-
ный психолог Елена Брусянина. 06.09.2023 23:00

монаСТырь на иВаноВСкой 
Горке. СТраницы иСТории - 
Премьера радиоцикла

Иоанно-Предтеченский монастырь, выстроенный во 
имя проповедника покаяния, возвестившего явление 
Христа Спасителя в мир, находится в самом центре Мо-
сквы, вблизи Кремля. Обитель расположена в части Мо-
сквы, называемой Белым городом; она дала название и 
самой местности —  «Ивановская гора». При царе Миха-
иле Феодоровиче и царице Евдокии Лукьяновне к Ива-
новскому монастырю в день Усекновения главы Иоанна 
Предтечи 29 августа совершались праздничные выходы 
царя. В эти годы в монастыре подвизалась блаженная 
схимонахиня Марфа, в миру — девица Дария. Царица 
Евдокия знала и почитала Марфу. В эфире беседа ино-
кини Ольги (Гобзевой) с доктором филологических наук 
В.В. Кашириной. 07.09.2023 20:12

ПроТоиерей алекСандр 
ТылькеВич о ПаСТырСкой 
Поддержке ВоиноВ

Известный миссионер, благочинный Нерчинско-
го округа Краснокаменской епархии Забайкалья отец 
Александр на этот раз вместе с митрополитом Читин-
ским и Петровск-Забайкальским Димитрием (Елисее-
вым) в составе группы забайкальцев побывали в зоне 
боевых действий и госпиталях, чтобы навестить зем-
ляков, передать им походный храм и конечно же послу-
жить в нем. Батюшка делится впечатлениями и новыми 
планами. 07.09.2023 22:15

между храмом и библиоТекой. 
мнение иСТорика. ГеорГий 
ПобедоноСец на руССких 
монеТах XVIII Века

Древний символ российской государственности то 
исчезал, то вновь появлялся на монетах Российской 
империи. Императрица Елизавета Петровна на долгое 
время восстановила его в монетной чеканке нашей 
страны. Окончательно вытеснен с монет России Свя-
той Георгий Победоносец был при императоре-мистике 
Павле I. У микрофона доктор исторических наук Дми-
трий Володихин. 04.09.2023 20:02

день оСобой молиТВы
о божием ТВорении

Решением Священного Синода первое воскресенье 
сентября определено ежегодным Днем особой молит-
вы о Божием творении.

В 2023 году оно пришлось на 3 сентября. По сложив-
шейся традиции, события, посвященные бережливому 
мышлению, экологии потребления, культуре осознан-
ной заботы об окружающем мире проводятся не только 
в этот день, но и накануне, а также в последующие дни в 
течение всей недели или даже месяца.

Приглашаем всех неравнодушных принять участие в 
единой программе действий, призванной стать реаль-
ной альтернативой потребительству через обращение к 
своим корням — христианскому образу жизни. Право-
славие учит воспитывать в людях умеренность и воздер-
жанность в удовлетворении жизненных потребностей, 
уважение к потребностям других людей, понимание важ-
ности духовных ценностей для каждого человека. - В сту-
дии радиостанции «Радонеж» беседуют епископ Зелено-
градский Савва (Тутунов) и президент фонда «Зелёная 
кисточка» Вера Кузубова. 01.09.2023 21:00
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НОВОСТИНОВОСТИ Архимандрит ПЛАТОН 
(Игумнов) ОТ ГОСПОДА СТОПы 

челОВекА иСПрАВлЯюТСЯ… 
Фрагменты беседы главного редактора Радио «Радонеж» Николая Бульчука с 

доктором богословия, заслуженным профессором Московской духовной ака-
демии, архимандритом Платоном (Игумновым).

николай бульчук: С лю-
безного согласия архиман-
дрита Платона (Игумнова) я 
встретился с ним в его келии 
в Московской духовной ака-
демии с тем, чтобы побесе-
довать на темы, которые, к 
сожалению, не затрагивают 
многие современные свет-
ские СМИ. 

Отец Платон, прежде все-
го, мне хотелось бы, чтобы 
вы поделились со мной сво-
ими воспоминаниями о про-
шлом: как вы попали в Лавру 
преподобного Сергия, под 
покров обители мудрости 
- Московской духовной ака-
демии? Каким был ваш путь 
– юношеский, детский и впо-
следствии академический?

архимандрит Платон 
(игумнов): Как говорил в 
свое время святитель Инно-
кентий Московский, наш из-
вестный миссионер, апостол 
Америки и Сибири, дальнего 
Востока: «От Господа стопы 
человека исправляются». 
Конечно, это относится к 
любому человеку, но вы мне 
задаете вопрос, как будто я 
из себя представляю нечто 
необычное. Я самый обыч-
ный преподаватель среди 
нашей корпорации. Но если 
конкретно на ваш вопрос 
отвечать, то с детства я был 
воспитан в христианской 
вере, в православной хри-
стианской вере. В традици-
онной семье с христианским 
укладом. Ну, конечно, была 
советская эпоха, советская 
действительность. Я бы так 
сказал, что та послевоенная 
эпоха, в которой я жил, была 
«мифологической эпохой». 
То есть, есть миф, есть ми-
фология, есть мифологиче-
ское сознание.

Мне даже кажется так: 
когда у народа было религи-
озное сознание, народ имел 
монархию, царя. У нас было 
православное христианское 
религиозное сознание: Рос-
сия – наследница Византии. 
Когда это сознание стало 
угасать, то на смену ему при-
шло вот это революционно-
мифологическое сознание: 
когда был вождизм, боль-
шевизм, партийная система 
(однопартийная система) – в 
общем, все, что мы знаем из 
нашего прошлого.

Когда революционно-
мифологическое сознание 
стало угасать, на смену 
ему пришло либерально-
демократическое сознание, 
и в результате этого рухнула 
прежняя идеологическая па-
радигма, и мы теперь живем, 
как большинство государств 
в мире. Мы имеем парламент, 
президента и все прочее, 
как принято в традиционных 
странах, как раньше называ-
лось, «свободного мира».

Так вот, несмотря на то, 
что была советская школа, 
и воспитание в советской 
школе было революционно-
мифологическое, оно еще 
было, конечно, и атеистиче-
ское. Я помню, когда учитель-
ница говорила нам в школе о 
том, что «приближается рели-
гиозный праздник, который 
называется Пасха», я тогда в 
первый раз услышал слово 
«религиозный» и даже не знал 

его значения. Ну, в общем, она 
говорила, что человек, если 
умрет, воскреснуть не может. 
И продемонстрировала это 
тем, что спрашивала своих 
учеников, которые говорили, 
что у них кто-то умирал – и ни-
кто не воскрес. 

н.б.: То есть приводила 
«факты неоспоримые»…

а.П.: Да, вот такие фак-
ты. И что на основании этих 
фактов нужно сделать за-
ключение, что, если человек 
умирает, то он воскреснуть 
не может.

Но я понимал, что речь-то 
идет об учении Церкви, кото-
рая говорит о литургической 
перспективе: что в конце 
времен будет всеобщее вос-
кресение всех умерших.

Ну, и душа человека, ко-
нечно… Человек уже в этом 
мире должен достигать вос-
кресения – воскресения 
души. Потому что если душа 
мертвая, она не может на-
следовать Царствие Божие. 
И, конечно, большинство 
живущих людей в мире име-
ют мертвые души – души, 
которые неспособны вос-
принимать Бога, которые 
неспособны Его чувствовать, 
переживать, неспособны 
осознавать Его присутствие 
в мире. И поэтому это души 
мертвые. То есть, речь идет 
о реальном воскресении 
души – а это уже предвест-
ник и залог будущего Вос-
кресения: воскресения тела. 
То есть, всего человеческого 
естества – в перспективе 
сотериологического буду-
щего, в перспективе соте-
риологических свершений 
Божественных.

Но это великая непости-
жимая тайна, которая не 
укладывается в разуме.

н.б.:Отец Платон, Вы ро-
дились в семье служащих, 
но сказали, что воспитыва-
лись в православной вере: 
то есть, вас не смущали та-
кие разговоры в школе, при-
мер которого вы привели, и 
примеры этой учительницы 
никак на вас не влияли? А 
с учениками, своими свер-
стниками, как вы общались? 
Они знали, что вы человек 
верующий?

а.П.: Нет, я своих религи-
озных убеждений никому не 
навязывал, никого не старал-
ся убедить. Я был пионером. 
Правда, когда уже нужно 
было вступать в комсомол, я 
уже не стал этого делать. Ну, 
пионеры – это пионерская 
организация, в которой был 
как бы некий…

н.б.: Калька со скаутов?..
а.П.: Да, было скаутское 

движение в России, таких 
вот следопытов или развед-
чиков, как их можно еще на-
звать. Собственно говоря, по 
этому образцу и были созда-
ны пионерские организации. 
Помню, я два раза отдыхал в 
пионерском лагере. Так что у 
меня детство было обычное, 
как у всех школьников в со-
ветское время.

н.б.: Заранее не планиро-
вали будущую перспективу? 

а.П.: Нет, я о будущей 
перспективе вообще не ду-
мал: я окончил школу, окон-
чил институт, потом служил в 
армии – уже после институ-
та. В тех вузах, где была во-
енная кафедра, присваивали 
звание лейтенанта.

Ну, а потом я решил по-
ступить в духовную семина-

рию, потому что был знаком 
с церковной жизнью, знал 
церковный устав – ну, так, 
как его знают обычно миря-
не, которым кажется, что они 
все знают, а на самом деле, 
конечно, это далеко не так.

То есть, я жил в литурги-
ческой стихии жизни Церк-
ви – такой благодатной, 
живоносной…

н.б.: Рядом с вами 
был храм, который вы 
посещали?

а.П.: Конечно, в детстве 
у нас храма не было, а по-
том, когда мы переехали в 
город, то там было два хра-
ма, даже можно сказать, три, 
потому что в пригороде был 
еще один храм. И я посещал 

храм, ходил в собор на архи-
ерейские службы. И там был 
замечательный хор, так что я 
в общем-то имел определен-
ное представление о том, что 
такое церковная жизнь, что 
такое пастырское служение. 
И я поступил в семинарию. 
Ну, конечно, я был, может 
быть, на несколько лет стар-
ше своих сверстников.

После войны приходили 
многие люди, которые на 
фронте побывали и уже с 
солидным опытом. Прихо-
дили и совсем юные – был 
такой очень широкий диа-
пазон в плане возрастном 
среди абитуриентов. Были 
такие абитуриенты, кото-
рые много лет прослужили 
в должности алтарников или 
каких-то пономарей где-то 
на приходах, а потом реши-
ли поступать, получать бо-
гословское образование.

Это был период ректор-
ства – первый год – владыки 
Владимира (Сабодана), впо-
следствии Блаженнейшего 
митрополита Владимира, 
Киевского и всея Украины.

Но я, конечно, ничего не 
знал, когда поступал в семи-
нарию, потому что я подал до-
кументы и притом, как оказа-
лось (я уже потом узнал, много 
лет спустя), что существовало 
такое правило, что людей с 
высшим образованием не бе-
рут в семинарию. А я как раз 
поступал в первый год его 
ректорства, и владыка Влади-
мир принял сразу несколько 
человек – около десяти чело-
век примерно – которые име-
ли высшее образование…

н.б.: А почему «не берут 
в семинарию»? Это государ-
ство возбраняло?

а.П.: Конечно, это была 
установка Совета по делам 

религий. Раньше был «Совет 
по делам Русской Церкви», а 
в то время был уже один Со-
вет – «по делам религий». И, 
конечно, все религиозные 
организации следовали тем 
указаниям, которые исходи-
ли от этого Совета. И вот, 
владыка Владимир, когда 
принял несколько человек, 
получил информацию от 
Совета: не рекомендуется 
принимать с высшим обра-
зованием. С точки зрения 
Совета, предпочитали, что, 
поскольку была программа 
государства, чтобы Цер-
ковь в будущем прекратила 
свое существование, нужно 
бы брать людей самых по-
средственных, с образова-

нием, которое они получили 
в сельской школе, с «тро-
ечками» в аттестатах... Ну, 
владыка Владимир ответил, 
что он – первый год является 
ректором академии и семи-
нарии, поэтому, дескать, он 
этого правила не знал.

н.б.: Это где-то конец 
70-х годов?

а.П.: Ну, да, это был 1973 
год. Ну, а после этого мы зна-
ем, что уже была программа 
празднования 1000-летия 
Крещения Руси. Я помню, 
владыка Питирим в 1973 
году, совершая богослуже-
ние на Праздник князя Вла-
димира в своей московской 
церкви, говорил, что «мы 
через 15 лет будем праздно-
вать 1000-летие Крещения 
Руси». Я думал тогда: как это 
много, сколько всего еще 
может произойти в мире, 
может многое поменяться… 
И есть ли вообще такая га-
рантия, что мы доживем до 
этого 1000-летия?.. 

н.б.: Я вот о чем думаю, 
отец Платон. Как государ-
ство допускало существова-
ние на ключевых церковных 
должностях таких выдаю-
щихся по своим качествам 
людей, как хотя бы епископ 
Владимир (Сабодан)? Ведь 
он начинал свое служение 
епископом за границей, был 
хорошо образован, знал ино-
странные языки, великолеп-
но проповедовал? А владыка 
митрополит Питирим (Неча-
ев), владыка Филарет (Вах-
ромеев), Святейший Патри-
арх Пимен (Извеков), почти 
весь наш Синод – люди все 
выдающиеся – почему они 
были на своих постах?

а.П.: Ну, я бы так тут 
сказал… Во-первых, ко-
нечно, в истории мира 

СВяТейший ПаТриарх кирилл 
ВыСТуПил С обращением 
По Случаю дня ТрезВоСТи

моСкВа. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выступил с обращением по случаю Все-
российского Дня трезвости:

Возлюбленные о Господе Преосвященные архипа-
стыри, всечестные отцы, дорогие братья и сестры!

Сегодня мы молитвенно чтим славное усекновение 
Предтечи (кондак праздника), пострадавшего за исти-
ну, радуяся (тропарь праздника), ибо даже перед ли-
цом жестокой смерти животворящая благодать Божия 
наполняет немощный человеческий сосуд духовным 
веселием.

Святитель Иоанн Златоуст говорит: «Честь мученику 
— подражание мученику» (Беседа о мучениках). Поэто-
му Церковь призывает нас ныне в строгом посте совер-
шать память Христова Крестителя, который никогда не 
пил вина и сикера (Лк. 1:15) и пострадал от охмелевше-
го на пиру царя Ирода.

Не случайно именно в этот праздник Священный Си-
нод нашей Церкви установил День трезвости, дабы в 
очередной раз напомнить о пагубности злоупотребле-
ния алкоголем и призвать людей не упиваться вином, 
от которого бывает распутство, но исполняться Духом, 
назидая самих себя псалмами и славословиями и пес-
нопениями духовными, поя и воспевая в сердцах наших 
Господу (Еф. 5:18-19).

Однако всякий христианин обязан не только трудить-
ся над своей душой, но и проявлять заботу о ближних, 
наипаче же — немощных. Опыт церковной работы с за-
висимыми показывает, что когда такие люди приходят 
со своей бедой в храм и встречают там доброе и чуткое 
отношение, то, Богу содействующу, у них появляется 
желание и силы бороться со страстью. Посему призы-
ваю всех вас, дорогие братья и сестры, оказывать вни-
мание и поддержку тем, кого Господь посылает нам на 
жизненном пути, особенно же тем, кто страждет вино-
питием или другими недугами.

Молитвами честного славного Пророка, Предтечи и 
Крестителя Иоанна да укрепит нас всех Христос в ше-
ствии стезей спасения, дарует мир, подлинную радость 
и Свою помощь в стяжании добродетели трезвения.
+кирилл, ПаТриарх моСкоВСкий и ВСея руСи

Патриархия.ru

около 88% женщин В роССии
хоТели бы заВеСТи ребенка 

ВладиВоСТок. Около 88% женщин в России в ре-
продуктивном возрасте хотели бы завести ребенка при 
условии отсутствия ограничивающих обстоятельств, 
сообщил генеральный директор Фонда «Всероссий-
ский центр изучения общественного мнения» (ВЦИОМ) 
Константин Абрамов. 

«Восемьдесят восемь процентов женщин репродук-
тивного возраста хотели бы иметь детей при условии, 
что никаких ограничивающих обстоятельств нет. При 
этом одного - 12%, двух - 39%, трёх - 28%, четырёх и 
более - 9%. В принципе не хотели бы иметь детей в этом 
возрасте - говорят об этом женщины - 7%», - рассказал 
К. Абрамов во время конференции «Народосбереже-
ние в основе социально-культурного развития России» 
на Восточном экономическом форуме, сообщает РИА 
«Новости». 

По его словам, среди тех, кто хотел бы иметь детей 
больше, чем уже имеет, 54% - те, кто имеют уже одного 
ребенка, двух детей - 39%, трёх - 7%. Кроме того, Абра-
мов отметил, что в Москве и Санкт-Петербурге женщи-
ны чаще всего отвечают, что не хотели бы иметь детей 
в принципе (14%). В целом по стране этот показатель 
составляет 7%. 

«Чем менее индустриальная местность и чуть меньше 
крупный город, тем больше наши женщины высказыва-
ют желание о том, что они готовы иметь большее коли-
чество детей», - добавил Абрамов. 

Практически 40% россиянок отказываются от рожде-
ния детей в ближайшие пять лет из-за неудовлетвори-
тельного материального положения и жилищных усло-
вий, сообщил также генеральный директор ВЦИОМ. 

«Интересный слайд по поводу барьеров. «Если вы не 
планируете рождение детей в ближайшие пять лет, то 
почему?» Материальное положение, жилищные усло-
вия - самая популярная оценка - 39%. Порядка 38% - нет 
стабильности в жизни, негативная политическая ситуа-
ция в стране…При этом 37% россиянок этого (репро-
дуктивного - ред.) возраста говорят о том, что у них уже 
есть дети. Именно поэтому они не планируют рождение 
других», - сказал К. Абрамов, сообщает РИА «Новости». 

По его данным, 36% женщин, несмотря на то, что 
возраст позволяет рожать детей, указывают на фактор 
именно возрастных ограничений, не позволяющих им в 
ближайшие пять лет родить детей. Ограничения по здо-
ровью есть у 18% россиянок возраста 18-45 лет. 

«Ситуация по нашим данным, которые мы видим, в 
том числе в головах наших любимых женщин, тоже, ска-
жем так, не очень позитивная, и не ведет к тому, чтобы 
в ближайшее время у нас случился демографический 
взрыв», - добавил Абрамов. 

VIII Восточный экономический форум проходил 10-13 
сентября 2023 года во Владивостоке на территории кам-
пуса Дальневосточного федерального университета.
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еванГелие, ПроПоведь, жития Святых

НОВОСТИНОВОСТИ
1

и, разумеется, в истории 
Церкви – помощь Божия 
проявляется зримым 

образом: это как бы мани-
фестация того незримого 
действия, которое осущест-
вляет помощь Божия в чело-
веческой истории. А с дру-
гой стороны, тут, мне кажет-
ся, что у государства было 
двойственное отношение к 
Церкви. Вот, я вспоминаю 
концепцию Николая Нико-
лаевича Лисового, который 
считал, что Церковь неотде-
лима от Империи, что Цер-
ковь и Империя сосуществу-
ют. И что Церковь не может 
существовать без Империи, 
а Империя не может суще-
ствовать без Церкви.

Что и в советское время 
наша страна оставалась Им-
перией, только в некоей дру-
гой парадигме – мировоз-
зренческой, идеологической 
– но это тоже была Империя. 
Может быть, это отчасти так и 
было, поэтому государствен-
ная власть в какой-то степе-

ни и не желала, чтобы Цер-
ковь имела какой-то успех 
в каких-то областях, но, с 
другой стороны, все-таки она 
желала, чтобы Церковь все-
таки была достойно пред-
ставлена, потому что – это 
тоже было лицо государства. 
У нас были Синодальные ар-
хиереи и епархиальные ар-
хиереи, вполне достойные, 
которые могли ездить за гра-
ницу и там достойно пред-
ставлять нашу Церковь. Да, 
действительно, были люди 
высокой мировоззренческой, 
духовной и интеллектуальной 
культуры, которые достойно 
представляли нашу Церковь 
в то время.

Я помню, когда была по-
ездка на Афон нашей цер-
ковной делегации, то нам 
в Совете по делам религий 
сказали: вы должны достой-
но представлять нашу Цер-
ковь. Что монахи на Афоне 
тоже в каком-то плане пред-
ставляют нашу страну, что 
они тоже подданные наше-
го государства, поэтому и 
на них такая же налагается 
ответственность.

Ну, в общем, здесь много 
аспектов…

н.б.: А, может быть, это 
свойство власти? Дело в 
том, что, когда человек полу-
чает власть (не помню, кому 
принадлежат эти слова), он 
внутренне все равно пере-
рождается. И он получает 
некую ответственность – от 
Бога, в том числе.

а.П.: Ну, это совершен-
но верно, потому что суще-
ствует такое понятие как 
«харизма власти». Харизма, 
харизматический дар, кото-
рый дается от Бога. И когда 
Господь ставит человека на 
какое-либо служение – или 

в церковной иерархии, или 
в государственной иерархии 
– то Он наделяет человека 
соответствующими дарами, 
которые он должен реали-
зовать в своем служении, 
в своем предназначении. 
Здесь есть своя определен-
ная закономерность.

н.б.: Действительно ли 
вся  власть от Бога? И в свя-
зи с этим, отец Платон, хоте-
лось бы узнать ваше мнение 
о таком ключевом моменте 
нашей советской истории (ну, 
и российской тоже). С одной 
стороны, созидалась Импе-
рия (как сейчас многие гово-
рят историки, даже не сочув-
ствующие советской власти), 
а с другой - это было не то что 
полицейское, это было какое-
то уголовное государство, во 
главе которого стоял не про-
сто преступник, а некое чудо-
вище (как некоторые сегодня 
называют Сталина).

И что касается мифа: я до 
сих пор думаю, что мы до 
конца так и не знаем прав-

ды – кем был Сталин, что 
представляло собой наше 
руководство, какие идеалы 
каждый отстаивал на самом 
деле. 

а.П.: Да, я думаю, в исто-
рии мира, в истории нашего 
Отечества много тайн, кото-
рых мы не знаем, и, может 
быть, никогда никто даже 
о них не узнает. Вот, когда 
Николай Михайлович Ка-
рамзин писал «Историю Го-
сударства Российского», он 
в предисловии указал, что 
наша отечественная история 
Российская является не ме-
нее интересной, чем исто-
рия греческая и римская. 
И в греческой, и в римской 
истории были свои тайны, 
были свои тайны и в нашей 
русской истории.

По поводу генералисси-
муса Сталина: в то время 
он исполнял обязанности 
Председателя совета на-
родных комиссаров, потом 
председателя совета мини-
стров. Как считает Николай 
Николаевич Лисовой (да и 
многие так считают), что у 
него была такая идея, что-
бы противопоставить СССР 
Западу. Вообще, Советский 
Союз противостоял Запад-
ному миру, но в этом плане – 
по его замыслу - и наша Цер-
ковь должна была противо-
стоять Ватикану. И поэтому 
он хотел Церковь как-то воз-
высить, и даже у него воз-
никла идея созвать Всепра-
вославный Собор в Москве 
после войны. В 1948 году 
было такое празднование по 
случаю юбилея автокефалии 
Русской Церкви, на которое 
прибыли Главы и предста-
вители Поместных Церквей 
в Москву, Но все-таки это не 
был Всеправославный Со-

бор. А первоначально, когда 
наша Церковь обратилась 
(или даже, может быть, наше 
правительство обратилось 
к Главам Церквей), то даже 
Константинопольский Па-
триарх пожелал тоже прие-
хать на этот Собор. Но потом 
все это перестроилось – под 
нажимом Запада многое что 
изменилось, и этот Собор не 
состоялся в конце концов. 
Но с этой целью вроде бы и 
Лавра открывалась, чтобы 
здесь, в Лавре, созвать этот 
Собор. Но тут надо спраши-
вать историков о том, как все 
это осуществлялось.

Но Промысел Божий, не-
сомненно, во всем этом был 
– некий религиозный духов-
ный ренессанс был все-таки 
после войны несомненно, 
потому что после войны от-
крылись многие храмы, от-
крылись духовные учебные 
заведения, семинарии. По-
том, во времена Хрущева, 
многие семинарии были за-
крыты, и многие храмы были 

закрыты. Но, тем не менее, 
все-таки этот послевоенный 
ренессанс был. Потому что 
без этого возрождения Церк-
ви бы не было! И это дей-
ствительно было возрожде-
ние: храмы были наполнены, 
многолюдны. Среди народа 
был религиозный подъем, 
религиозный энтузиазм. И 
даже в революцию такой эн-
тузиазм был, такой религи-
озный подъем. Сохранились 
такие кадры киносъемок тех 
лет: например, когда в Мо-
скве совершался Крестный 
ход на Красную площадь. 
Святейший Патриарх Тихон 
возглавил этот Крестный 
ход. Конечно, это было впе-
чатляющее действие, когда 
море народа собралось для 
того, чтобы присоединить-
ся к этому Крестному ходу. 
Теперь, конечно, такого 
многолюдства мы не видим. 
Но теперь Церковь живет в 
других условиях и в другой, 
можно сказать, культурно-
исторической парадигме.

н.б.: Но я возвращаюсь 
к вопросу о жертвах, кото-
рые были положены якобы 
во благо государства – го-
сударство обрело твердый 
фундамент. Происходила 
индустриализация, потом – 
первый обитаемый полет в 
космос и т.д.

Когда сегодня споришь 
со сторонниками советского 
строя тех лет и сторонниками 
Сталина, они говорят о том, 
что государство в то время 
«впервые получило серьез-
ную сильную власть, креп-
кую руку», и начало обретать 
черты настоящей мощной 
Империи, советской. И уже 
недалеко было то время (это 
уже добавляют), когда и Цер-
ковь получила бы свое место 

в таком государстве. Вот как 
к этому относиться?

а.П.: Что-либо утверждать 
определенное очень труд-
но, потому что мы не знаем 
каких-то вещей. Мы знаем о 
каких-то явлениях, но при-
чины, которые вызвали эти 
явления, нам неизвестны.

н.б.: Но гонения-то были 
бесспорно, люди попадали 
массово в лагеря – и притом, 
за веру… По религиозным 
убеждениям – очень многие!

а.П.: Да, по религиозным 
убеждениям многие оказа-
лись в лагерях. И эти люди по 
существу были обречены на 
смерть, потому что в лагерях 
была массовая смертность.

Насельник нашей обители 
игумен Зосима рассказывал, 
что он был на лесоповалах, 
был осужден. Он был кре-
стьянином, но у него было об-
разцовое хозяйство, поэтому 
считали, что он относится к 
разряду «кулаков» - вот, он 
был сослан. И он рассказы-
вал, что только два человека 
выжили из тех людей, которые 
были осуждены вместе с ним. 
Умирали люди от болезней, от 
того, что была некачествен-
ная вода болотная, тяжелый 
труд. Так же было и на Бело-
морканале, когда люди уми-
рали в массовом количестве: 
их даже не хоронили, а просто 
засыпали в песок (когда стро-
ился этот канал, делались 
большие насыпи) либо топи-
ли где-то в болотах. Потому 
что хоронить всех умерших 
было просто невозможно. Да 
и таких общих могил просто 
не существовало – просто так 
уж стихийно их хоронили. То 
есть, была смертность очень 
высокая.

н.б.: Отец Платон, но 
ведь это чудовищно! И в то 
время (сейчас многие рас-
суждают об этом) Церковь 
на вопрос западных корре-
спондентов в лице своего 
Первоиерарха митрополита 
Сергия (Страгородского) го-
ворила, что «все в порядке, 
за религиозные воззрения, 
за веру у нас в стране нет ни-
каких репрессий»…

И тут опять возникает во-
прос: Империя и Церковь. 
Получается, что Церковь 
должна была быть «в струе 
общей государственной 
идеологии» и не перечить 
власть имущим? А как же 
тогда Правда Божия?

а.П.: Это очень сложный 
вопрос: многие наши загра-
ничные иерархи обвиняли 
Святейшего Патриарха Сер-
гия (Страгородского) в том, 
что он отвергает эту правду 
о положении верующих в 
Советском Союзе, настаи-
вали на том, что «он должен 
говорить правду». Святей-
ший Патриарх Сергий отве-
чал так: он говорил, что он 
находится в одной клетке 
с тигром. «Вы этого тигра 
дразните, а он бросается на 
меня!». Действительно, та-
кая метафора, такая притча 
своего рода отражает по-
ложение дел в то время. А 
что ему оставалось делать, 
поскольку он оказался в та-
кой ситуации? Он думал не о 
себе, он думал о том, как бы 
сохранить Церковь любыми 
средствами. Потому что он 
понимал, что в условиях ре-
жима того времени какая-то 
«катакомбная Церковь» про-
сто невозможна! Некоторые 
считали, что нужно «где-то 
укрыться, скрыться», но это 
же было невозможно в то 
время абсолютно… Поэтому 
Церковь могла существовать 
только официально – и нуж-
но было для этого создавать 
все условия!

Полный текст читайте 
на сайте radonezh.ru

учаСТникам межрелиГиозноГо 
форума В Германии раССказали 
о Гонениях ПроТиВ украинСкой 
ПраВоСлаВной церкВи

берлин. 10-12 сентября 2023 года в Берлине про-
шел организованный Общиной святого Эгидия межре-
лигиозный форум «Дерзновение к миру. Диалог религий 
и культур». С сообщением о дискриминации верующих 
Украинской Православной Церкви перед участниками 
форума выступил архиепископ Рузский Тихон, управ-
ляющий Берлинско-Германской епархией.

Как отметил архиерей, несмотря на значительные 
шаги, которые сделало человечество на пути защиты 
религиозных прав и свобод, гонения и преследования 
по религиозному признаку продолжаются: «И речь идет 
не только о странах Ближнего Востока, которые за ми-
нувшие годы дали миру сотни и тысячи новых христи-
анских мучеников и исповедников, — масштабные ре-
лигиозные гонения развернулись в настоящее время на 
Украине, где объектом преследований стала Украинская 
Православная Церковь, ее духовенство и верующие».

Он напомнил, что 26 июля глубокую озабоченность 
по этому поводу выразили участники заседания Сове-
та безопасности Организации Объединенных Наций. 
В резюмирующем докладе директора Альянса циви-
лизаций г-жи Нихал Саад была выражена серьезная 
обеспокоенность «тем, что совокупное воздействие 
мер правительства, направленных против Украинской 
Православной Церкви, может быть дискриминацион-
ным». Глубокое впечатление на собравшихся произ-
вело выступление известного киевского журналиста 
и писателя Яна Таксюра, находившегося в тюрем-
ном заключении из-за того, что он выступал в защи-
ту Украинской Православной Церкви от притеснений 
украинским государством.

«В настоящее время многие архиереи, священники 
и миряне Украинской Церкви подвергаются пресле-
дованиям по надуманным обвинениям», — констати-
ровал архиепископ Рузский Тихон. Так, 7 августа 2023 
года 74-летний митрополит Тульчинский и Брацлавский 
Ионафан, известный православный иерарх и церков-
ный композитор, был приговорен Винницким судом к 
пяти годам лишения свободы с конфискацией имуще-
ства. При этом были проигнорированы юридические и 
фактические доказательства невиновности иерарха, 
предоставленные стороной защиты. Среди абсурдных 
обвинений, предъявленных митрополиту Иоанафану 
— пожилому, тяжело больному человеку — «действия, 
направленные на насильственное изменение или свер-
жение конституционного строя или на захват государ-
ственной власти», а также «посягательство на террито-
риальную целостность Украины».

«Арест митрополита Иоанафана — очередной акт во-
пиющего нарушения религиозной свободы и пример 
гонений на веру, — подчеркнул архиепископ Тихон. — 
Совершившееся беззаконие уже вызвало протестную 
реакцию со стороны религиозных лидеров». Владыка 
Тихон обратил внимание присутствовавших, что в за-
щиту иерарха выступили, в частности, Патриарх Свя-
того града Иерусалима и всей Палестины Феофил III, 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, Архиепископ 
Тиранский и всей Албании Анастасий, Патриарх Копт-
ский Тавадрос II, Предстоятель Ассирийской Церкви 
Востока Католикос-Патриарх Мар Ава III, Предстоятель 
Маланкарской Православной Сирийской Церкви Като-
ликос Василий Мар Фома Матфей III, ряд представи-
телей международного политического и социального 
сообществ.

«Учитывая ориентированность нынешней мирной 
встречи представителей религий и культур на диалог и 
взаимопонимание, призываем участников форума при-
соединиться к голосу церковных, политических и обще-
ственных деятелей и выступить в защиту митрополита 
Ионафана и одновременно с этим — в защиту религи-
озных прав и свобод верующих на Украине», — сказал 
архиепископ Рузский Тихон.

Служба коммуникации оВцС/Патриархия.ru

В ПреддВерии зимы ВлаСТи 
оТключили элекТричеСТВо 
В кременецком монаСТыре уПц 

моСкВа. Как отмечает сайт «Православная жизнь», 
таким образом власти понуждают 80 монахинь, значи-
тельная часть которых достигли уже преклонного воз-
раста, к выселению из обители.

31 августа Кременецким РЭС ПАО «Тернопольоблэ-
нерго» было направлено в адрес монастыря предупре-
ждение об отключении энергоснабжения, сообщает 
Союз православных журналистов. В ответном письме 
игумения Димитрия (Галюк) напомнила, что такие дей-
ствия идут вразрез с действующими правовыми акта-
ми. «Отключение келий от электроснабжения в осенне-
зимний период имеет все признаки пыток. Прошу воз-
держаться от незаконных действий по отключению ке-
лий от энергоснабжения», — также написала игумения.

18 сентября сотрудники «Тернопольоблэнерго» обе-
сточили обитель. Свет отключен на всей территории, в 
том числе в принадлежащих монастырю новостройках.

Служба коммуникации оВцС/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

- Отец Александр,  Вы го-
ворите, что неоязычество 
в России «представляет 
серьезную угрозу нацио-
нальной безопасности го-
сударства». Насколько это 
утверждение соответствует 
действительности? Есть ли 
какая-то статистика на этот 
счет?

- Насколько мне извест-
но, серьезных статистиче-
ских исследований никто 
не проводил. Авторитетный 
исследователь псевдоре-
лигиозных культов, в том 
числе неоязыческого дви-
жения, профессор Алек-
сандр Леонидович Дворкин 
полагает, что практикующих 
неоязычников несколько 
тысяч. Много это или мало в 
масштабах России? Однако 
напомню поговорку: ложка 
дегтя портит бочку с медом. 
Примерно то же самое мож-
но сказать и о распростра-
нении неоязычества в нашей 
стране. Профессор Дворкин 
неоднократно высказывался 
по этому поводу. Он говорит, 
что людей, поверхностно 
интересующихся неоязыче-
ством, возможно, даже ис-
пользующих соответствую-
щую атрибутику, принимаю-
щих участие в различных 
красивых, театрализованных 
неоязыческих сборищах в 
качестве благодарных зри-
телей, может достигать не-
скольких сотен тысяч. А это 
уже серьезная цифра.

- То есть они еще не убеж-
денные адепты неоязыче-
ства, но в то же время уже 
без пяти минут начинающие 
неоязычники?

- Да, они не имеют се-
рьезной мировоззренче-
ской позиции, но все равно 
являются потенциальными 
неоязычниками.

- Говоря о «красивых зре-
лищах», вы имеете в виду 
специфические хороводы с 
песнями и плясками, пры-
гание через костры и так 
далее.

- Ну, конечно, я не имею 
в виду такие неоязыческие 
акции, как спиливание по-
клонных крестов, сжига-
ние часовен, осквернение 
православных храмов и па-
мятников святым, избиения 
и убийства православных 
христиан. К сожалению, та-
ких примеров много. Но все 
эти акции хоть и готовятся и 
проводятся неоязычниками, 
но участие в них принима-
ют все-таки малочисленные 
группы. Есть единичные 
исполнители. 

- Понятно, что подобные 
акции ужасают нормальных 
людей. Но кто-то же прин-
ципиально видит в неоязы-
честве только хорошее, 
красивое, традиционное, 
наше исконное и старается 
не замечать преступлений 
неоязычников, о которых вы 
сказали.

- Прежде всего, я об этом 
уже много раз говорил, ни-
кто не знает, каким на самом 
деле было язычество. Не 
знает его обрядов, тради-
ций. То язычество, то идо-
лопоклонство, которое было 
до Равноапостольного князя 
Владимира, потеряно для 

мира. А то, что существует 
сейчас - это даже не рекон-
струкция того язычества, ко-
торое когда-то было, а бур-
ные фантазии отдельных лю-
дей. Поэтому мы и называем 
это явление не язычеством, 
а неоязычеством. Неоязы-
ческие идеи навязываются 
под прикрытием псевдо-
патриотизма, тяги к своим 
корням, защиты отечества, 
мужества. Все это сказка, 
идет подмена: мужество 
подменяется жестокостью, 
праведный гнев еще чем-то, 
наше христианское миролю-
бие выдается за слабость.

- Но ведь периодически 
появляются сообщения о 
каких-то находках, которые 
связывают со славянским 
язычеством.

- Все культовые артефак-
ты, письмена, якобы най-
денные на местах языческих 
поселений до христианского 
периода - либо лжеисторич-
ны и являются откровенной 
подделкой, либо их подлин-

ность установить практиче-
ски невозможно. Божества 
были придуманы в художе-
ственных произведениях, 
на которые потом ошибочно 
ссылались как на реальные 
литературные памятники. 
Яркий пример — «Велесова 
книга», давно признанная 
историками фальшивкой.

- И все же, нередко при-
ходится слышать, что язы-
чество – это традиционная 
религия русского народа, 
которую необходимо воз-
родить хотя бы в память о 
предках.

- Язычество никогда не 
являлось традиционной ре-
лигией русского народа. 
Потому что, когда на наших 
территориях существовало 
язычество, тогда не было 
русского народа, а жили во-
юющие друг с другом разные 
племена – поляне, кривичи, 
древляне, вятичи, радимичи, 
к северу – чудь, весь, меря, 
ильменские словене, к югу – 
половецкие племена и так да-
лее, и у всех этих племен был 
собственный пантеон богов, 
свой культ. Ну и вопрос: чье 
язычество нам предлагают 
возрождать? Полян, дрего-
вичей, древлян, радимичей, 
уличей?.. Или нам нужно 
разделиться на эти самые 
племена и снова начать друг 
с другом воевать?

- Желающих раздробить 
нашу страну предостаточно.

- Поэтому те, кто сегодня 
кричат о славном патрио-
тизме древних язычников, 
о могучем славянском во-
инстве, собравшемся во-

круг какого-нибудь перуна, 
и яростно призывают возро-
дить древнее язычество, на 
самом деле стремятся к раз-
рушению не просто нашего 
государства, а разрушению 
Святой Руси, к уничтожению 
нашей православной веры.

- Разделяй и властвуй.
- Вот и Гитлер говорил то 

же самое: русский народ не-
обходимо разделить, и пре-
жде всего – в религиозном 
смысле. Он подчеркивал, 
что нужно способствовать 
созданию множества сект 
на территории СССР, и если 
в каждой деревне будет по 
несколько разных сект, тогда 
народ окажется разделен и 
его можно будет победить.

- А как Гитлер, и вооб-
ще нацисты, относились к 
христианству?

- Нацистам было абсо-
лютно чуждо христианское 
вероисповедание, вплоть 
до того, что это было про-
писано в их партийных до-
кументах. «Христианский 

крест должен быть изгнан 
из всех церквей, соборов и 
часовен и должен быть за-
менен единственным сим-
волом - свастикой», - писал 
Альфред Эрнст Розенберг, 
уполномоченный фюрера по 
контролю за общим духов-
ным и мировоззренческим 
воспитанием Национал-
социалистической немецкой 
рабочей партии, ее идеолог. 
Сам Гитлер считал, что хри-
стианство не оправдывает 
цели Третьего рейха, одной 
из задач которого было не 
только массовое уничтоже-
ние цыган, евреев, но и 
инакомыслящих немцев, а 
также - в соответствии с про-
граммой принудительного 
умерщвления под названи-
ем «Т-4» - немцев с наслед-
ственными заболеваниями, 
умственно отсталых, стра-
дающих психическими забо-
леваниями. Напомню, что по 
программе «Т-4», с 1939 по 
1945 годы фашисты убили 
порядка 200 тысяч немцев, 
в том числе детей. Есть дан-
ные, что в психиатрических 
больницах Германии, Ав-
стрии, оккупированной Поль-
ши и протектората Богемии 
и Моравии принудительной 
эвтаназии были подвергнуто 
до 300 тысяч человек. Такой 
размах убийств противоре-
чит идеологии даже самых 
изощренных псевдохристи-
анских тоталитарных сект. И 
тогда фашисты обратились к 
жестоким языческим культам 
скандинавского толка. Нача-
ли проводить определенные 
обряды. Тогда же был введен 

в употребление оккультный 
символ «черное солнце». В 
результате получился вот та-
кой культ силы, оправдываю-
щий любые убийства, любые 
зверства.

- В начале СВО вы 
чуть ли не первым назва-
ли нацизм сатанизмом, 
неоязычеством.

- Так сатанизм по сути яв-
ляется формой неоязыче-
ства. Сатанизм и неоязыче-
ство - это две стороны одной 
медали. А боковая сторона 
медали - нацизм. Или укра-
инский нацизм. Три в одном. 
Британский религиовед, ис-
следователь западной эзоте-
рики Николас Гудрик-Кларк 
пишет: «Уже в начале 1970-х 
сатанистские группы в США 
заигрывали с нацистской 
тематикой как символом за-
претной, темной стороны 
жизни. Эти эксперименты, 
цель которых была шоки-
ровать публику «ценностью 
нацизма», были заменены в 
1990-х годах нацистскими са-
танинскими культами, связы-
вающими антихристианское 
язычество с трансгрессив-
ным восхвалением Гитлера и 
Третьего рейха».

Приверженность к культу 
сатанизма/неоязычества на-
прямую соответствует ме-
тодам ведения войны. Для 
сатаниста/неоязычника нет 
никаких ограничений ни в от-
ношении пленных, ни в отно-
шении мирного населения. В 
основе – служение злу и про-
литие человеческой жертвен-
ной крови. Никаких мораль-
ных ограничений, никаких 
нравственных тормозов. Все 
можно, потому что собствен-
ная воля - единственное, что 
представляет ценность. Чу-
жая жизнь, по сравнению с 
этим, не имеет никакой цен-
ности, в идеале даже своя. 
Впрочем, свою шкуру они по 
большей части ценят.

- Не то ли же самое проис-
ходит сейчас на Украине?

- На Украине неоязыче-
ство стало заметно распро-
страняться задолго до 2014 
года, а после государствен-
ного переворота на Украине 
оно является доминирую-
щей идеологией укронаци-
стов. Фашистский символ 
«черное солнце» они раз-
местили на заднем плане 
герба запрещенного у нас 
неонацистского батальона 
«Азов»*. Члены украинских 
национальных батальонов 
ну и те, кто подражает им, 
татуируют этот символ на 
своих телах. Впрочем, там 
столько всего намешано! — 
татуировки языческих богов 
соседствуют с символами 
славянской мифологии, ок-
культными знаками. Такие 
татуировки у пленных или 
убитых украинских солдат 
набиты через одного. При 
взгляде на такую «картин-
ную галерею» возникает за-
кономерный вопрос: что же 
творится (или творилось) в 
головах этих людей?!

На самом деле неоязы-
ческих культов на Украине 
не счесть, их адепты ратуют 
за неоязыческую Украину, и 
готовы за эту идею убивать. 
Это не только неонацист-
ские батальоны «Днепр»*, 
«Торнадо»*, «Белый молот»*, 
«Айдар»*, «Азов»*. Есть еще 
неоязыческие организации 
Родная вера*, РУН-вира*, 
«Объединение родноверов 
Украины»*, Ладовира*, Яг-
новира*, «Собор родной 
украинской веры, Союз 
славянских общин»*, Ро-

Протоиерей 
Александр НОВОПАШИН УкрАиНСкиЙ НАцизм кОрНЯми 

УхОДиТ В НеОЯзычеСТВОВ киеВСоВеТе раССмаТриВаюТ 
ПроекТ о СноСе 74 храмоВ уПц

киеВ. Проект находится на рассмотрении двух ко-
миссий Киевсовета, сообщили в Союзе православных 
журналистов.

В Киевсовете находится на рассмотрении проект 
решения «Об особенностях освобождения самовольно 
занятых и застроенных религиозными организациями 
(объединениями), руководящий центр (управление) 
которых находится за пределами Украины в государ-
стве, которое законом признано совершившим воен-
ную агрессию против Украины и/или временно оккупи-
ровало часть территории Украины, или которые имеют 
канонические и молитвенные связи с религиозными 
организациями страны-агрессора, земельных участков 
коммунальной собственности территориального обще-
ства города Киева», – сообщает Союз православных 
журналистов со ссылкой на сайт Киевсовета.

Его автор – депутат фракции «Голос» Вадим 
Васильчук.

В проекте говорится, что Департамент земельных ре-
сурсов КГГА вместе с районными госадминистрациями 
на протяжении трех месяцев с момента опубликова-
ния решения должен осуществить проверку земельных 
участков, которые находятся в пользовании УПЦ, и вы-
яснить законность постройки на них храмов. В случае, 
если выяснится, что эти храмы не имеют необходимых 
разрешительных документов, «привести земельные 
участки к предыдущему состоянию» и снести храмы «за 
счет лиц, которые допустили самовольное размещение 
или строительство».

В случае отказа город снесет храмы самостоятельно, 
а счет предъявит религиозным общинам.

В качестве обоснования проекта в документе утверж-
дается, что «в настоящее время существуют много-
численные факты и случаи, когда интересы отдельных 
религиозных организаций, придерживающихся опре-
деленных убеждений, противоречат общественным ин-
тересам, несут угрозу общественной и национальной 
безопасности, а действия отдельных представителей 
этих религиозных образований содержат признаки уго-
ловных правонарушений, вызывающих возмущение и 
широкий негативный общественный резонанс».

Автор проекта утверждает, что «принятие и реали-
зация данного проекта будет способствовать утверж-
дению согласия и мира на религиозной почве, меж-
конфессионального диалога и единства в обществе, 
обеспечению прав и свобод граждан, в том числе при 
определении канонической принадлежности, недопу-
щению конфликтов на религиозной почве в пределах 
территориального общества города Киева».

В настоящее время проект находится на рассмотре-
нии Постоянной комиссии Киевсовета по архитектуре, 
градопланированию и земельным отношениям и Посто-
янной комиссии по культуре, туризму и общественным 
коммуникациям.

В украинСкой ПраВоСлаВной 
церкВи ПрокомменТироВали 
ПроекТ о СноСе 74 храмоВ

моСкВа. Митрополит Климент заявил, что предло-
жение депутата Киевсовета снести в столице 74 храма 
свидетельствует о разжигании агрессии по отношению 
к верующим Украинской Православной Церкви, сооб-
щает Союз православных журналистов.

Глава Информационного отдела УПЦ митрополит Кли-
мент прокомментировал проект депутата Киевсовета 
Вадима Васильчука о «проверке» в Киеве 74 храмов.

По словам архиерея, подобные инициативы неприкры-
то свидетельствуют о разжигании агрессии по отноше-
нию к верующим УПЦ и пропагандируют в обществе за-
конодательное установление религиозной сегрегации.

Митрополит Климент рассказал, что в списке храмов, 
указанных в тексте проекта, перечислены практически 
все исторические киевские святыни, которые либо поч-
ти никогда не закрывались, либо после закрытия были 
переданы Церкви еще во времена СССР.

«Какой-то депутат, который, очевидно, совсем не-
давно стал киевлянином и не знает истории столицы, 
утверждает, что эти храмы построены с нарушениями 
документации и размещены на несогласованной чинов-
никами территории. Сам факт таких заявлений – какой-
то позор, говорящий об абсурде, навязываемом обще-
ству нормой жизни», – сказал иерарх.

Комментируя заявление депутата о том, что храмы 
могут быть переданы другим конфессиям, архиерей 
задался вопросом: «Если государство считает, что ста-
ринный храм не может принадлежать УПЦ, потому что 
его расположение не согласовано с бюрократами, то 
как этот самый храм на том же месте может принадле-
жать другой конфессии?».

«То же мы видим и в Киево-Печерской лавре. Заповед-
ник переживает, что УПЦ «самочинно» и без необходимых 
документов построила здания на территории Лавры. И эти 
же здания опечатываются с целью передать их другим ор-
ганизациям. Естественно, возникает вопрос. Почему для 
УПЦ недостаточно имеющихся документов, а для других 
организаций возможно использование церковных зданий 
вообще без каких-либо документов? Налицо в таком не-
пропорциональном подходе наблюдается лоббирование 
государством интересов одних граждан в ущерб интере-
сам других таких же граждан», – добавил он.
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НОВОСТИдобижие*, орантийцы… 
А сколько еще мелких 
неоязыческих групп, по-

клоняющихся своим божкам, 
всевозможным сварогам, 
перунам, велесам, одинам, 
вотанам…

Вот, кстати, вотанизм. Это 
неоязыческое течение в честь 
германского языческого бога 
Одина - Вотана было «усовер-
шенствовано» неонацистом, 
расистом и террористом Дэ-
видом Лэйном. По мнению 
российского религиоведа, 
деструктолога, доктора исто-
рических наук Романа Ана-
тольевича Силантьева, вота-
низм наиболее соответствует 
фашисткой идеологии - если 
оглянуться и посмотреть 
сквозь годы, то окажется, что 
фашисты являлись именно 
вотанистами. И этот культ се-
годня наиболее распростра-
нен в украинских нацбатах.

Религия Лэйна - типичная 
религия ненависти. Ее члены 
стремятся к самообежест-
влению, стать богом у них 
можно при условии, если 
вотанист убьет как можно 
больше врагов, а потом по-
кончит с собой. Вот только 
убивать-то они убивают, но 
покончить с собой не спе-
шат. Хотя богами наверняка 
себя уже считают.

Вот это - «убить себя» уже 
есть мостик к движению «Ко-
лумбайн»*, призывающему 
молодых людей к ритуальным 
убийствам и самоубийствам. 
«Родоначальниками» этого 
движения стали Клиболд и 
Харрис, совершившие мас-
совое убийство однокласс-
ников в 1999 году в амери-
канской школе «Колумбайн». 
Они были поклонниками Гит-
лера, а само нападение на 
школу совершили 20 апреля, 
в день его рождения.

Число поклонников Гит-
лера среди колумбайнеров 
велико. Казанский стрелок 
Галявиев симпатизировал 
нацистам. Бекмансуров, об-
виняемый по делу о расстре-
ле в Перми, тоже один из 
поклонников нацизма. Рос-
ляков до расстрела в Керчи 
в 2018 году с 2017 года про-
ходил обучение под Киевом 
в детско-юношеском «па-
триотическом» военном ла-
гере «Азовец».

- Все-таки уму непостижи-
мо, как можно было довести 
до такого украинский народ. 
Довести до сатанизма.

- Октябрьский переворот 
произвел разруху в сердцах 
и умах многих россиян. На-
сильственное замещение 
православной веры на веру 
в «светлое коммунистиче-
ское будущее» проходило 
болезненно, но заверши-
лось победой большевиков. 
А затем началось новое ис-
пытание - падение комму-
нистического режима и годы 
безвременья. То есть стресс 
за стрессом. Никто не пони-
мал, что происходит и чем 

все это может закончится. 
Жизнь без перспектив. Люди 
теряли веру и надежду. Та-
кое мощное воздействие на 
человеческую душу, челове-
ческую психику не могло не 
оставить негативный след 
на экологии человека. И вот 
такое состояние является 
плодороднейшей почвой 
для разнообразных сект и 
культов, готовых пообещать 
все что угодно, лишь бы при-
влечь потерявшего голову 
человека на свою сторону. 
А уж если эту почву еще и 
тщательно удобрять, как это 
начали делать на Украине 
спецслужбы США, щедро се-
ять в обществе семена тер-
ний, в частности, неоязыче-

ства и прочих тоталитарных 
сект, холить и лелеять всхо-
ды и самым бессовестным 
образом завлекать людей 
в капкан, то несмотря ни на 
что, результат не заставит 
себя долго ждать: люди пой-
дут в секты.

- На эту тему, тему неоя-
зычества и укронацизма, вы 
много говорите с молоде-
жью. Считаете ее группой 
риска?

- Без всякого сомнения 
молодежь находится в при-
целе тех, кто насаждает 
тоталитарное сектантство 
и неоязычество. С моло-
дежью прежде всего стре-

мятся работать спецслужбы 
западных стран. На это они 
направляют все силы, ис-
пользуя всевозможные пси-
хологические приемы, чтобы 
уловить в свои сети поболь-
ше молодых людей. Потому 
что молодежь самая актив-
ная часть общества и за ней 
будущее. И в какой-то степе-
ни настоящее.

- И каковы результаты?
- Что касается украинской 

молодежи, то здесь что-то 
обнадеживающее сказать 
трудно. Слишком далеко за-
шел процесс. А вот что каса-
ется российской молодежи 
- мы боремся за молодежь. 
Боремся с сектантами, экс-
тремистами, неоязычника-

ми, неонацистами, которые 
тоже хотят заполучить моло-
дежь. Нашу молодежь. Им-
то наплевать на судьбы мо-
лодых людей, а мы боремся 
за свою молодежь, за благо-
получие своих детей, за их 
будущее, а значит, и за свое 
будущее тоже.

Есть такое понятие - мен-
тальная война. В обычной 
войне важно победить про-
тивника, принудить его к 
капитуляции. Ментальная 
война - самая жестокая, она 
направлена на полное уни-
чтожение самосознания на-
рода, в результате которого 
народ, потерявший свой 
духовно-нравственный код, 
просто перестает суще-
ствовать.  Как сказал в свое 
время Петр Аркадьевич Сто-
лыпин: «Народ, не имеющий 
национального самосозна-
ния, есть навоз, на котором 
произрастают другие наро-
ды». И вот этого хотят наши 
противники во главе с США 
- ментально стереть рос-
сийский народ с лица зем-
ли. В феврале этого года в 
консервативном американ-
ском журнале «The American 
SPECTATOR» говорилось: 
«Дерусификация становит-
ся все более необходимой». 
Соответствующий опыт у 
них уже есть, современная 
история Украины это хорошо 
показывает.

Противостояние против-
нику в ментальной войне не 
менее важно, чем техниче-
ское укрепление и оснаще-
ние ВС и силовых ведомств 
РФ. Государство является 
только тогда государством, 
когда оно всесторонне силь-
ное и способно развиваться 
во всех отношениях. При 
этом духовность во многом 
определяет его жизнеспо-
собность. Поэтому, в завер-
шение, хочу привести слова 
отечественного мыслителя 
Николая Александровича 
Бердяева: «Государство су-
ществует не для того, чтобы 
превращать земную жизнь в 
рай, а для того, чтобы поме-
шать ей окончательно пре-
вратиться в ад».

* Экстремистские органи-
зации запрещенные в РФ.
антитеррористическая ко-

миссия Томской области

В Сша оТ украинСких униаТоВ 
ПоТребоВали ликВидироВаТь 
ПамяТник нациСТам СС

ВашинГТон. Украинская греко-католическая архи-
епархия Филадельфии заявила на прошлой неделе, что 
она накроет тканью памятник нацистам СС, который до 
сих пор стоит на местном кладбище в пригороде Фила-
дельфии, пока украинские униаты участвуют в «дискус-
сиях» с общественностью по поводу спорного монумен-
та, сообщает Седмица.ru со ссылкой на информацион-
ное агентство CNA.

Памятник, установленный примерно 30 лет назад на 
украинском католическом кладбище Святой Марии, 
принадлежащем кафедральному собору архиепархии 
– храму Непорочного Зачатия, привлек внимание всей 
страны на прошлой неделе благодаря сообщению в 
газете Philadelphia Inquirer. Ранее репортаж об этом па-
мятнике и еще одном памятнике в Мичигане появился в 
еврейской газете The Forward в прошлом месяце.

Памятник был возведен в честь 14-й гренадерской 
дивизии Ваффен СС «Галичина», которая во время на-
цистской оккупации состояла из этнических украинцев. 
На большом каменном кресте изображены знаки диви-
зии, а также несколько памятных надписей на англий-
ском и украинском языках.

Сторонники украинских националистов утверждают, 
что это подразделение следует рассматривать не как 
авангард нацистского Рейха, а скорее, как группу «ан-
тикоммунистических украинских патриотов». Критики, 
тем временем, заявляют, что дивизия была причастна к 
многочисленным военным преступлениям и зверствам, 
и что поведение ее воинов во время войны, а также их 
отождествление с СС должны препятствовать возведе-
нию любых памятников в их честь.

На фоне разногласий Американский еврейский ко-
митет (AJC) выступил с заявлением, в котором призвал 
Украинскую греко-католическую церковь «исправить 
исторические мифы» и «убрать этот памятный камень 
из нашей общины».

Марсия Бронштейн, региональный директор Амери-
канского еврейского комитета в Филадельфии/Южном 
Нью-Джерси, также сказала, что AJC «с нетерпением 
ждет возможности стать партнерами и изучить, как луч-
ше всего они могут осудить это и как они могут убрать эту 
статую, которая так болезненна еврейской общине».

14-я дивизия СС, также называемая 1-й Галицкой по 
региону, из которого было набрано множество добро-
вольцев, после войны была признана причастной к не-
скольким военным преступлениям, включая резню в 
польской деревне Гута Пеняцка, где было убито около 
1200 человек. Польские мирные жители были убиты 
украинскими эсэсовцами. Сообщается, что дивизия 
также несет ответственность за резню в Подкамине, в 
результате которой было убито от нескольких сотен до 
тысячи человек.

Еврейское новостное издание Forward сообщило в 
прошлом месяце, что еще один монумент в честь ди-
визии СС «Галичина» находится недалеко от Детройта. 
Памятники дивизии можно найти и в Канаде.
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ПожерТВоВания

ПожерТВоВания

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI Терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По ВСем ВоПроСам обращайТеСь  
за Помощью к дежурным В зале!

удобно воспользоваться поиском. 
Ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожерТВоВания через 
СмС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожерТВоВания
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

Предисловие
Гита Львовна Левинсон 

родилась 26 марта 1934 года 
в Москве.

Умерла 4 августа 1995 
года в Москве.

Жизнь ее была недолгой. 
Но удивительно насыщенной 
и яркой. Много раз круто ме-
нялась ее судьба. Но всегда в 
ее сердце горела любовь. Лю-
бовь необычная. Платониче-
ская, жертвенная, будто под-
нималась по ступеням, пока 
не достигла самого Бога.

Больше 20 лет посвятила 
она Церкви, больше 20 лет — 
лишений, испытаний, боль-
ше 20 лет — непостижимых 
радостей и просветления.

В начале 80-х духовный 
отец сказал Галине (это имя 
дали ей при крещении), что 
пострижет ее в монахини на 
смертном одре. Она сама 
относилась к этому смирен-
но. Даже с юмором. «Какая 
из меня монахиня?» — не 
раз повторяла она. А в 90-м 
Галина сильно заболела. У 
нее обнаружили рак.

Лечиться категорически 
отказалась, не веря в меди-
цину. Она приняла судьбу как 
повеление Господа.

Узнав о болезни, батюшка 
срочно приехал к Галине. Он 
сдержал свое слово. Он по-
стриг ее в монахини, в «тай-
ный постриг». С тех пор она 
стала монахиней в миру (или 
мантийной монахиней, по 
церковной терминологии).

Галина рассказывала, как 
батюшка подбирал ей новое 
имя. Сначала слегка припуг-
нул: «Раз твое имя начинает-

ся на букву Г, то и монашеское 
должно с нее начинаться. На-
зовем тебя Глиндухой». Гали-
на «возопила»: «Батюшка, не 
надо!» И ее нарекли Марией. 
В честь святой Марии Еги-
петской. И маму ее так звали. 
Так третий раз в жизни она 
поменяла имя.

После «переодевания» 
— так мать Мария называ-
ла свое монашество — слу-
чилось чудо. В ее судьбе 
неожиданно приняла самое 
живое участие бывшая род-
ственница (жена брата) Жан-
на, профессор медицины.

В своем письме Галина 
писала: «Жанна спасла мне 
жизнь — приняла, осмотре-
ла, написала письмо в кли-
нику и проконтролировала 
операцию... Насчет боль-
ницы: как ни странно, она 
произвела на меня хорошее 
впечатление, и вспоминаю о 
ней без всякого отвращения. 
Сама операция, конечно, 
была страшная, но — исклю-
чительно по всем вашим мо-
литвам — прошла она удач-
но и после нее чувствовала 
себя сносно. Сейчас дома, 
привыкаю к новому состоя-
нию инвалида 2-й группы, 
много всяких сложностей, 
да ничего, жить можно, и не 
в этом дело. Довольно ясно 
виден во всем Промысел Бо-
жий — болезнь эта привела к 
желанному монашеству, ино-
го пути к нему быть не могло» 
(23 февраля 1991 года).

Монашеский подвиг виден 
одному Богу. Земной чело-
веческий глаз не в состоянии 
увидеть внутреннюю, основ-
ную работу души — молитву. 
Она льется из сердца.

Мать Мария говорила о 
монашестве с чувством свое-
го недостоинства перед этим 
великим поручением. Но ка-
кой бы ни был глубокий час 
ночи (мне доводилось быть 
свидетелем тому не раз), 
все горел в ее келейке тихий 
свет — молилась матушка. 
И это несмотря на то, что в 
последние два года жизни 

болезнь вернулась к ней и 
изводила болями. Страда-
ния она переносила стойко. 
Встанет утром, перекрестит-
ся, и с улыбкой, с абсолютно 
чистым взором голубых сво-
их глаз скажет: «Ну что, мать, 
чаю хочешь?» — будто и не 
было ночи мучений.

С каждой нашей новой 
встречей матушка менялась: 
она становилась все про-
зрачнее и легче. Тело ис-
тончалось, а душа светлела. 
Мне иногда казалось, что в 
ней оставался только дух. 
Почему она так преобрази-
лась, земному разуму по-
нять невозможно. Тайна эта 
велика. Видно, сам Господь 
живил ее душу, поддерживал 
и пестовал.

В одном из последних 
писем мать Мария писала: 
«Писать стало как-то очень 
трудно (так же, как и читать). 
Что тебе сказать? Шлепаю 
по квартире на костылях, на 
улицу фактически не выхожу 
и в храм тоже (вынужденный 
затвор!). Без Церкви очень 
тяжко, хотя и причащает ино-
гда дома о. Афанасий. Лечусь 
все теми же шариками гоме-
опатическими, да вылечусь 
ли — на то воля Божья».

Всегда поражала меня в 
Галине ее внутренняя це-
лостность. Она приняла свою 
жизнь во Христе без малей-
ших признаков внутренней 
раздвоенности, столь свой-
ственной нашему брату-
интеллигенту. Ее интелли-
гентность покорилась более 
высокому уровню сознания.

В то время (а это было на-
чало 80-х годов), впрочем, 
как и в любое другое время, 
религиозная жизнь была 
без преувеличения подви-
гом. Духовная литература 
под запретом. Евангелие 
многие и в глаза не виде-
ли (выписывали цитаты из 
атеистических брошюрок). 
Батюшка, Галина и предан-
ные им друзья «самиздали» 
огромное количество книг: 
перепечатывали и перепле-

тали Евангелия, катехизисы, 
молитвословы, жития свя-
тых, — все то, к чему доступ 
был перекрыт, и чего так не 
хватало людям. И дарили их 
всем. Просто дарили.

Галина вместе с Батюш-
кой написала книгу «Яко с 
нами Бог» (автором указан С. 
Лавров — псевдоним Батюш-
ки) — своеобразную азбуку 
для неофитов. В народе ее 
ласково называли «Пчелка», 
и все духовные батюшкины 
чада буквально учились по 
ней ходить. Книжка очень жи-
вая, остроумная, сердечная. 
Как первая любовь - неза-
бываема. Парадоксальными 
притчами, примерами наго-
лову разбивались атеистиче-
ские штампы, сидевшие в нас 
одинаково ровными рядами.

В соавторах Галина не 
указана. Хотя писательский 
труд лежал именно на ее 
плечах. Батюшка наставлял 
и вдохновлял. Но и разу она 
не вздохнула по этому пово-
ду, а тихо, не играя, отошла в 
сторону, не приписывая себе 
никаких заслуг. А ведь Галина 
знала авторские права хо-
рошо. Но ей они уже были 
не нужны. Как анонимный 
средневековый мастер сво-
им трудом она хотела лишь 
восславить Бога.

Повесть «Как я пришла к 
Богу» Галина Левинсон писа-
ла в течение нескольких лет, 
с 1989 по 1993 год, хотела 
продолжить, но не успела. Ей 
просто необходимо было по-
делиться тем огромным ду-
ховным опытом, который она 
получила от о.А. По право-
славной традиции, прослав-
лять человека при его жизни 
нельзя. Потому и не называ-
ются в ней личные имена, — 
это табу. Но эффект повести 
не агиографический. Инте-
ресна и значительна судьба 
самой Галины. Ее редкий дар 
видеть в людях самое луч-
шее поражает. Она заплати-
ла за свою жизнь и за свои 
слова полной мерой.

маргарита черненко

кАк Я ПришлА к БОГУМать МАРИЯ
(Галина Левинсон)

«жарковская обитель».
фрагменты заключитель-
ной V главы повести 

Почти все лето маячили на 
нашем горизонте Дубенки. 
А в один прекрасный день 
пришло от Ивановского Вла-
дыки письмо, что Дубенки 
отменяются и будут Жарки. 
Когда точно будут, сообщит. 
Батюшка расстроился, про-
бормотал, как обиженный 
ребенок: «Ну и пусть. Жарки 
так Жарки», – и больше на эту 
тему ни с кем не говорил.

Наступил август. 2-го, в 
день пророка Ильи, мы – Ба-
тюшка и нас несколько че-
ловек – поехали в Лавру на 
раннюю. Вошли во двор: Ба-
тюшку кто-то остановил, он 
отстал. Мы пошли вперед. 
И вдруг слышу – сзади шум. 
Оборачиваюсь: Батюшка, от-
шатнувшись от какой-то жен-
щины, закрывает руками гла-
за, а та лезет на него… Я, не 
соображая что к чему, давай 
колотить ее сумкой и кулака-
ми; подбегают и остальные. 
Оказывается, эта баба плес-
нула Батюшке в лицо кисло-
той! Мы в ужасе, Батюшка 
только повторяет: «Ничего, 
ничего», а бабы уже и след 
простыл. Среди нас был один 
парень из Киева, он повел Ба-
тюшку в туалет, промыл гла-
за. Слава Богу, попало только 
на кожу возле носа. Батюшка 
даже отстоял литургию, по-
том зашел в монастырь и там 
узнал, что эта баба не на него 
одного нападала: о.Косьме 

сунула в лицо букет цветов, 
тоже пропитанный кислотой.

На следующий день одна 
из наших, храбрая и реши-
тельная Алла, поехала в 
Лавру на розыски. И нашла 
преступницу, ухитрилась 
схватить ее и притащить в 
милицию. Там ее обыскали, 
обнаружили кислоту и другие 
подозрительные предме-

ты. Что с ней было дальше, 
неизвестно; у нас все были 
уверены, что ее подослали, 
и милиция это знала.

Через несколько дней по-
сле истории с кислотой при-

ехал к Батюшке в Струнино 
его давнишний друг о.А., 
служивший в Прибалтике. 
Приехал ночью на своей ста-
рой «Победе» с прицепом, 
решительный, быстрый, не-
много грубоватый – очень 
хороший батюшка, мы его 
все любили. Поговорили они 
с нашим и решили ехать в 
Иваново к владыке узнать, 

как дела.
Вернулись на следующий 

день поздно вечером. Ба-
тюшка еще не успел слова 
сказать, а о.А. – мне: «Бы-
стро собирать вещи! Чтоб 

утром все было готово, 
Батюшка едет на приход!» 
– «Как?» – разинула я рот. – 
Насовсем?» – «А ты что хо-
чешь, чтоб он тут всю жизнь с 
вами сидел? На первый Спас 
должен служить. Ну, быстро! 
Покорми нас и за дело».

Это был удар, но пережи-
вать было некогда. Собирала 
вещи и размышляла: утром 
выезжают, о.А. отвезет, как 
раз и прицеп у него… А кого 
Батюшка возьмет? И как бу-
дет служить сам-один? В мо-
настыре ведь такого никогда 
не было, он всего и не знает…

Но Батюшка все преду-
смотрел и уже давно при-
готовил на этот случай пса-
ломщицу, девчонку из Тулы 
и пономаря Ваню, переехав-
шего недавно с родителями 
из Белоруссии. Всю ночь со-
бирались, утром нагрузили 
доверху «Победу» с прице-
пом. И вот машина выезжает 
из Лидкиного двора, пыхтит 
у калитки, трогается. Мы 
смотрим вслед, пока она не 
скрывается за домами…

Дня через два приезжает 
Люба-псаломщица, ее еще 
раньше Батюшка послал в 
Ивановскую епархию на при-
ход. Она уже была в Жарках 
и рассказала, что Батюшка 
очень доволен, там лучше, 
чем в Дубенках. Показала его 
записку: кому приехать на 
его первую службу. Там Мар-
гарита, П-а, у которой 
как раз начался отпуск, 
и я, грешная. А Люба бу-
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НОВОСТИдет нашей провожатой, 
самим не найти.

И вот мы едем. Из 
Струнино до Александрова, 
из Александрова поездом до 
Кинешмы, там надо было ав-
тобусом до деревни Елнать, 
но билетов нет, и Люба ведет 
нас на речной вокзал. Это 
еще лучше: плывем на па-
роходике по Волге, плывем 
медленно, день жаркий, река 
сверкает на солнце, ярко, 
привольно зеленеют луга. 
Волга! До чего же здорово… 
Приплываем в Решму, схо-
дим по деревянному настилу 
на крутой берег, и мне вспо-
минаются любимые когда-то 
рассказы «Мещорская сто-
рона» Паустовского: такая же 
тишина, тихий, равномерный 
плеск речной волны, такой же 
деревянный причал, и рыбаки 
на берегу, и весь чудный мир 
еще не загубленной средне-
русской природы.

В Решме садимся на ав-
тобус, доезжаем до Елнати. 
Отсюда до Жарков пешком 
километров семь. Люба ве-
дет нас полем, перелеска-
ми, снова полем. Жарко, да 
и сумки тяжелые; садимся 
передохнуть, перекусить. А 
какой простор вокруг, какой 
воздух! Ничего подобного я 
еще не видела. Меня охва-
тывает радость: здесь жить? 
Неужели?

Наконец Люба показывает 
далеко впереди крест коло-
кольни. Жарки!

У калитки нас встречают 
«старожилы»: Батюшка, Таня 
с Ваней и киевский знако-
мый, приехавший с Батюш-
кой погостить. Батюшка ве-
сел, улыбается, сразу ведет 
нас на берег реки, густо по-
росший кустарником. На дру-
гом берегу темнеет лес, река 
красиво изгибается и вдали 
растекается широко-широко. 
С берега видна на холме цер-
ковь, белая, стройная, с голу-
быми куполами. Вокруг до-
мишки деревни, холмы, поля, 
скирды. Господи, может, тут 
еще прошлый век? Вон и ста-
ринный дом среди деревьев 
на том берегу. «Что это?» – 
«Бывшая школа», – отвечает 
Батюшка. Больше похоже на 
бывшее имение.

«Ну что, нравится здесь?» 
– спрашивает Батюшка. – 
«Здесь можно и умереть», – 
вырывается у меня.

Батюшка смотрит на меня 
с удивленной улыбкой.

Да, я уже согласна не толь-
ко жить здесь, но и умереть. 
Вон и кладбище вокруг хра-
ма, светленькое, уютное, в 
крестах, с фотографиями де-
ревенских бабушек в платоч-
ках, бородатых дедушек, те-
ток и мужичков с серьезными 
напряженными лицами; это 
светленькое кладбище со-
всем не вызывает страха.

Дом священника боль-
шой, удобный, но страшно 
запущенный. Обои в двух 
больших комнатах черные, 
оборванные, кишат кло-
пами – спать, жалуются 
«старожилы», невозможно. 
Батюшка говорит: «Будем 
полностью ремонтировать, 
штукатурить».

Я осматриваюсь: из окна 
комнаты виден лес, гладь 
реки, она внизу под хол-
мом, но кажется, что сосны 
совсем рядом. До чего все 
близкое, родное.

Вечером – первая жарков-
ская служба. Батюшка обла-
чается, впервые после поч-
ти трехлетнего перерыва. 
Когда надевает клобук, лицо 
сразу меняет выражение, 
становится значительным, 
просветляется.

Храм, в честь Рождества 
Богородицы, небольшой, 
уютный, только внутри весь 

потемневший. И не простой 
– здесь чудотворная, явлен-
ная икона Казанской Божией 
Матери. Позже я узнала ее 
историю, деревенские ба-
бушки рассказывали. Мно-
го лет назад здесь не было 
церкви, и однажды крестья-
не нашли в кустах эту икону. 
Удивились откуда она тут – и 
решили отнести в храм в со-
седнюю деревню. Но только 
вышли из своей деревни, 
ослепли. Вернулись – зре-
ние возвратилось. Попробо-
вали снова – то же самое, так 
же и в третий раз. Тогда по-
няли, что на этом месте надо 
строить церковь. Построили, 
освятили в честь Рождества 
Божией Матери, правый 
придел – Казанской Божией 
Матери, левый – святителя 
Николая.

Я постепенно осваиваюсь 
в храме, в доме, в церков-
ном дворе. Но через день 
Батюшка говорит: «Езжай в 
Москву». Этого я не ожида-
ла: «Как, разве я здесь не…» 
– «Пока нет. Я еще здесь 
сам не устроился, ничего не 
знаю. Оставаться нельзя». – 
«Ну, а когда?» – «На Успение 
приедешь». Это значит – че-
рез две недели.

Начинается новый период 
в моей жизни: Москва – Жар-
ки, Жарки – Москва.

<...>
Когда приехала снова, к 

12-му сентября, первому ба-
тюшкиному Ангелу, уже на-
чали делать ремонт. Народу 
собралось много, во главе со 
струнинской Раей, она очень 
хорошо штукатурила. Была, 
конечно, и черниговская 
Т. – что, что, а работать она 
умела. Меня снова опреде-
лили кухарить, условия были 
не лучшие, чем во время 
ремонта в Струнино, только 
не было моей любимой На-
ташеньки из Минска, с ко-

торой мы тогда так хорошо 
управлялись.

Батюшка, конечно, тоже 
трудился… и опять искуше-
ние! Было тепло, он ходил 
босиком и напоролся на 
ржавый гвоздь. Видно, пло-
хо промыл, или совсем не 
промывал – нога стала пух-
нуть, краснеть. Сначала он 
никому не говорил – сказал, 
когда почувствовал себя со-
всем плохо: поднялась тем-
пература, нога стала совсем 
страшная. А тут еще надо 
было срочно ехать в Ива-
ново к Владыке. Поехал, а к 
вечеру кое-как добрался до 
одной знакомой. «Нога бо-
лит ужасно – рассказывал 
он потом. – Ну, думаю, все, 
завтра не встану, а ведь надо 
обязательно… Задремал и 
вижу: комната, в ней сидит 
женщина в черном, спиной 
ко мне. Встает, поворачива-
ется, я вижу, что это Божия 

Матерь. Подходит ко мне и 
говорит с укором: «Что же ты 
Меня не просишь?» – а ведь 
не молился об исцелении, 
думал, надо пострадать… 
Она кладет мне руку на го-
лову, я просыпаюсь – нога 
совершенно здорова, будто 
ничего и не было. Встал спо-
койно, пошел в епархию». 
Вот какое чудо!

21 сентября – престоль-
ный праздник, Рождество 
Пресвятой Богородицы. 
Первый престол у нас в Жар-
ках. Народу прибыла – тьма, 
из самых разных городов и 
весей. Из Киева приехала 
Людмила-Игумения, привез-
ла Сережино стихотворное 
поздравление с праздником, 
оно было, к всеобщему удо-
вольствию, зачитано вслух. 
Сережа умел порадовать на-
род! Людмила весьма высоко 
ценила эти его способности: 
«У нас, – говорила она, – два 
Сергия: один Преподобный, 
другой – бесподобный».

<...>
День нашего престольного 

праздника был удивитель-
ный, такие дни редко бывают 
осенью. Было совсем теп-
ло, солнце светило неярко, 
ласково, охватывая своими 
лучами все пространство во-
круг, лес золотой, золотые 
поля, небо бледно-голубое, 
легкая дымка окутывает зем-
лю и поблескивает река… Мы 
накрыли столы прямо во дво-
ре, возле ограды, всех накор-
мили, напоили, все были до-
вольны, все были настроены 
под стать этому благодатно-
му дню, с любовью общались, 
с любовью прощались: уходя 
по дороге, долго оборачи-
вались, махали… Не только 
меня покорили Жарки!

<...>
К концу октября ремонт 

дома с Божией помощью 
закончили. Дом получился 

отличный, чистенький, уют-
ный: у Батюшки просторная 
келия с большой печкой. В 
святом углу прекрасные ико-
ны, перед ними всегда горит 
лампада, и оттуда исходит 
благодатное тепло. Вдоль 
окна и печки – скамьи, где 
днем сидят, а ночью спят. В 
сенях огромные лари, пол-
ные муки, крупы; глубокий 
длинный погреб весь застав-
лен: люди везут со всех кон-
цов, тащат сумки, корзины, 
ведра, – все сразу полюби-
ли Жарки, и долгий трудный 
путь проделывают с радо-
стью. «У вас тут прямо мона-
стырь, даже скит», – говорят 
многие. – Так здесь хорошо, 
что не хочется уезжать».

Да, это был настоящий 
скит, пустынь: вся природа 
вокруг говорила об этом. Вот 
и владыка подарил Батюшке 
свою фотографию с надпи-
сью: «Игумену Жарковской 
обители».

Народ и ехал сюда, как 
едут по святым местам 
– Печоры, Пюхтицы, По-
чаев… И вот еще Жарки. У 
Батюшки появились новые 
чада – большая московская 
компания, хорошие ребята, 
семейные и одинокие, они 
дружно общались между со-
бою в Москве и группами, с 
детьми приезжали в Жарки. 
Батюшка очень любил моло-
дежь и был им рад.

Кто-то из них рассказы-
вал: когда шли в Жарки, у 
лесной полосы, километра 
три до церкви – вдруг яв-
ственно почувствовали за-
пах ладана, он волной шел 
вдали от нашей деревни.

<...>
Страстная пятница. Осо-

бый день в жизни церковной. 
Батюшка выносит плащани-
цу, начинается парастас. Я 
слушаю погребальную служ-
бу, смотрю на заставленные 
свечами подсвечники, на всю 
в цветах плащаницу, и у меня 
возникает четкое ощущение, 
что в нашем маленьком де-
ревенском храме стоит гроб, 
и в нем умерший Господь, и 
вот мы Его отпеваем. Тихо, 
скорбно звучит Батюшкин 
голос, тихо, скорбно поет 
хор, и в этой тишине свечи, 
вытянувшись, горят ровным 
неколеблющимся пламе-
нем, горят и словно бы не 
сгорают.

Служба кончается, все 
тихо расходятся – до ночи, 
до погребения, а я приса-
живаюсь на скамейку в опу-
стевшем храме. Не хочется 
уходить от гроба, от лежа-
щего там Спасителя, не хо-
чется оставлять Его одного в 
пустом храме. Так бы сидеть 
до самого погребения…

А Пасхальная ночь прохо-
дит в суете: храм полон на-
роду, собралась молодежь 
со всех окрестных деревень, 
из райцентра, и надо сле-
дить за порядком, смотреть, 
чтоб дом был в сохранности, 
потом помогать накрывать 
на стол.

Зато вечер в этот день… 
Как все непохоже на Пасху в 
Москве, в Почаеве, в Троиц-
кой Лавре! Ни шума, ни зво-
на, а только тишина, тишина 
и такая ширь…

А вечером что-то произо-
шло на небе. Огромный 
солнечный шар невиданно 
огненного цвета повис пря-
мо напротив нашего дома и 
зажег ярким огнем все во-
круг: небо, облака; зажглось 
и вспыхнуло в окнах нашей 
террасы. Долго пылал этот 
пожар, расцвечивая блика-
ми небо – все время пока 
шар опускался, не тускнея, 
в синеву леса. И мы вместе 
с Батюшкой долго стояли 

Продолжение на стр. 16

СоСТоялСя ПерВоСВяТиТельСкий 
ВизиТ СВяТейшеГо ПаТриарха 
кирилла на камчаТку

ПеТроПаВлоВСк-камчаТСкий. 15 сентября 
2023 года Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл прибыл с Первосвятительским визитом в 
Петропавловскую епархию, объединяющую приходы и 
монастыри в пределах Камчатского края.

16 сентября Предстоятель Русской Православной 
Церкви прибыл в город Вилючинск, где располагает-
ся военная база подводных сил Тихоокеанского флота 
ВМФ России. Здесь Святейший Владыка совершил чин 
малого освящения гарнизонного храма апостола Ан-
дрея Первозванного. 

Затем Святейший Патриарх Кирилл посетил воен-
ную базу подводных сил Тихоокеанского флота ВМФ 
России. На территории пункта базирования подводных 
лодок состоялась встреча Его Святейшества с коман-
дованием подводных сил и личным составом экипажей 
подводных лодок Тихоокеанского флота.

В тот же день Предстоятель освятил закладной ка-
мень в основание храма благоверного князя Димитрия 
Донского на территории 40-й отдельной Гвардейской 
Краснодарско-Харбинской дважды Краснознамен-
ной бригады морской пехоты (в/ч 10103) в городе 
Петропавловске-Камчатском.

17 сентября, в Неделю 15-ю по Пятидесятнице, Свя-
тейший Патриарх Кирилл совершил чин великого освя-
щения новопостроенного Камчатского Морского собора 
в честь Архистратига Божия Михаила в Петропавловске-
Камчатском и Божественную литургию в новоосвящен-
ном храме.

По завершении Литургии в здании Петропавловского 
епархиального управления состоялась встреча Святей-
шего Владыки с губернатором Камчатского края Вла-
димиром Викторовичем Солодовым и архиепископом 
Петропавловским и Камчатским Феодором.

В завершение Первосвятительского визита Предсто-
ятель Русской Церкви посетил Свято-Троицкий кафе-
дральный собор города Петропавловска-Камчатского.

В тот же день Святейший Патриарх Кирилл и сопро-
вождающие Его Святейшество лица отбыли в Москву.

В поездке Предстоятеля Русской Православной 
Церкви сопровождали: управляющий делами Москов-
ской Патриархии митрополит Воскресенский Диони-
сий, личный секретарь Святейшего Патриарха Кирилла 
архимандрит Алексий (Туриков), заместитель руково-
дителя Пресс-службы Патриарха Московского и всея 
Руси Н.И. Державин. 
Пресс-служба Патриарха московского и всея руси

Великие СВяТыни 
Прибыли В белГород

белГород. В Белго-
род прибыли Годеновский 
чудотворный крест и мощи 
святого благоверного кня-
зя Александра Невского. 

Православные отмеча-
ют 112-летие канонизации 
святителя Иоасафа Белго-
родского. В 1920 году его 
мощи вскрыли и отправи-
ли в Москву, в музей Нар-
комздрава на Петровке, а 
затем в антирелигиозный 
музей.

В 30-х мощи перевезли 
в Ленинград и поместили 

в экспозицию Музея истории религии и атеизма (тогда 
он находился в Казанском соборе). В 1991 году мощи 
нашли в запаснике музея, 17 сентября их торжественно 
перенесли в Преображенский собор Белгорода, где они 
находятся 11 месяцев в году. Но ежегодно 19 августа, в 
день Преображения Господня, святыню с крестным хо-
дом переносят в Николо-Иоасафовский собор, где она 
остаётся до середины сентября, после чего возвраща-
ется обратно. 

Сегодня сотни верующих прошли крестным ходом до 
здания Белгородской митрополии, перед которой был 
прочитан акафист святителю Иоасафу и совершено 
Всенощное бдение. Богослужение совершал сонм ар-
хиереев: митрополит Белгородский и Старооскольский 
Иоанн, митрополит Казанский и Татарстанский Кирилл, 
викарий Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси епископ Луховицкий Евфимий и епископ Валуй-
ский и Алексеевский Савва. 

В этот раз белгородцы смогли поклониться ещё двум 
святыням. Мощи Александра Невского пребывают в ре-
гионе с начала недели. Их привозили в Новый Оскол, Чер-
нянку, Алексеевку, Старый Оскол, Валуйки и Губкин. По 
благословению Святейшего Патриарха Кирилла в Белго-
род доставили и освящённую копию Годеновского креста. 

Произошло это в рамках Общероссийского миссио-
нерского крестного хода, посвящённого 600-летию 
явления Креста Господня близ села Годеново. Святыня 
должна побывать в 27 городах России и Беларуси: сна-
чала она будет двигаться с севера на юг (от Мурманска 
до Севастополя), а потом – с запада на восток (от Бре-
ста до Владивостока). 

Православие.ru
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на террасе, на ступеньках и 
молча созерцали это косми-
ческое зрелище.

Вознесение и Троицу мне 
пришлось провести в Мо-
скве. Сразу после Троицы 
узнаем: в Ивановской обла-
сти был страшный смерч. Об 
этом писали газеты, говори-
ли по радио. Среди постра-
давших деревень называли 
и нашу Елнать. 

Подробности я узнала, 
когда приехала. В Роди-
тельскую субботу, когда 
уже должна была начаться 
всенощная под Троицу, все 
наши собрались в храме. 
Внезапно стало темно, как 
ночью, поднялся страшный 
ветер, вой, шум, закружило, 
завертело. Батюшка был в 
алтаре; он взял напрестоль-
ный крест и осенил им все 
четыре стороны. Смерч, ко-
торый несся прямо на храм, 
вдруг взлетел вверх, не за-
дев ни крестов и колокольни, 
ни дома и сторожки, помчал-
ся дальше, снова спустился 
к земле и стал сметать все 
на своем пути.

<...>
Пробыла я в Жарках до-

вольно долго. Иногда при-
езжал Левка, иногда кто-
нибудь привозил письма, 
его и о.П. (он писал нам из 
лагеря).

Жарковская жизнь каза-
лась мне привычной и даже 

незыблемой… Вот только 
когда Батюшка уезжал куда-
нибудь на своей машине, и 
я открывала ворота и прово-
жала его и долго смотрела 
вслед, пока машина не скры-
валась за деревьями, – тогда 
мне казалось, что он уехал 
навсегда, что никогда сюда 
не вернется.

Но пока он еще возвра-
щался, зато опять уезжала я, 
и, когда уходила по тропинке 
и оглядывалась на церковь, 
на наш дом, то было страш-
но, что больше сюда не 
вернусь. А когда все же воз-
вращалась, это была каж-
дый раз словно бы нечаян-
ная радость! Стоило только 
свернуть с шоссе на дорогу, 
долгую дорогу через поле 
– то заснеженное (и тогда 
тропинку надо нащупывать 
ногами, чтобы не прова-
литься по пояс), то все в по-
лой воде (и тогда надо идти 
зигзагами, выбирая места 
посуше), то уже подсохшее, 
уже зазеленевшее, уже на-
поенное всеми ароматами 
привольной весны, звеня-
щее птичьими голосами (и 
тогда можно сесть на при-
горке, запрокинуть голову и 
глядеть, глядеть в голубое, 
расчерченное жаворонками 
небо и дышать воздухом, 
которым не надышаться…) 
И когда дойдешь до лесной 
полосы и впереди загорит-
ся крест колокольни, тогда 
можно снова передохнуть, 

сидя на поваленном дереве, 
а потом уже идти, глядя, как 
впереди то возникает, то ис-
чезает стройная наша белая 
церковь… а вот и поле льна в 
голубых крапинках цветов, а 
вот и деревушка Гарь на хол-
ме над рекой, в ней осталась 
одна бабушка Мария со сво-
ей коровой, она носила нам 
удивительно вкусное моло-
ко, а вскоре умерла; вот и де-
ревушка Павлово, где живет 
бедненькая слепенькая Ма-
рия, а отсюда – рукой подать 
до Жарков – и видно уже, как 
ветер полощет белье, разве-
шанное в нашем дворе.

И по-прежнему у нас на-
род, и знакомых с радостью 
встретишь; за столом каж-
дый раз человек 30, а то и 
больше, и приходится здоро-
во похлопотать, чтобы всех 

накормить. И по-прежнему 
Батюшка рассказывает что-
нибудь очень интересное 
и благословляет почитать 
что-нибудь душеполезное, 
а потом, для разрядки, по-
шутит и всех рассмешит. И 
по-прежнему он делает из 
меня посмешище, вспомнив 
какую-нибудь историю – на-
пример, как я залезла голой 
ногой в только что снятую с 
огня и поставленную на пол 
уху, и потом этой ухой его 
накормила (это было на юге, 
куда мы ездили во время его 
почаевского отпуска); все 
смеются, а мне тогда было 
не до смеха, чуть ноги не ли-
шилась. Однако быть посме-
шищем мне нравится, я вся-
чески подыгрываю Батюшке, 
мы оба юродствуем – своего 
рода для меня слава – и я 

радуюсь и веселюсь. И по-
прежнему Батюшка журит 
меня за то, что я лезу в его 
дела и слежу за каждым его 
шагом, поругивает. И я не 
понимаю, что это правда, и 
мне по-прежнему радостно.

Так что же – неужели 
всегда радость и веселие? 
Неужели жарковское небо, 
всегда такое ясное, и лишь 
легкие перистые облачка 
тихо по нему проплывают, 
не нарушая покоя? Или мы 
не видим, не замечаем, что 
они собираются в тучи, и их 
все больше, и они все гуще и 
темнее?..

Как-то приехали к нам в 
Жарки девчонки из Одессы 
и рассказывают: решили они 
размножить Батюшкину по-
чаевскую фотографию, где 
он запечатлен во время экс-
курсии с огромным ключом 
от храма на плече. Стали они 
печатать, и вдруг на одной 
фотографии начало про-
ступать что-то, чего не было 
в оригинале. Напечатали и 
увидели, что это …икона! Да, 
да, прямо на батюшкином 
изображении явственно обо-
значилась икона в окладе в 
виде домика, а на иконе юно-
ша с крыльями и надпись: 
Ангел-хранитель. Эту фото-
графию они привезли, и мы 
долго с изумлением ее рас-
сматривали. Вот это чудо! И 
что оно означает? Конечно, 
что Ангел-хранитель хранит 
нашего Батюшку!

…Когда-то давно Батюш-
ка рассказывал, что еще 
в Троицкой Лавре одному 
его другу снился сон, буд-
то кто-то из братии копает 
яму, чтобы закопать в нее 
Батюшку. Копают усердно, 
хватают Батюшку, бросают 
в яму и уже начинают зака-
пывать – и тут видят, что он 
идет живой и невредимый. 
Снова хватают, снова за-
капывают, – то же самое. 
И когда в третий раз видят 
его живым, один из этой 
братии бросает лопату: 
«Ничего не выйдет! Его Ма-
терь Божия любит!»

Да, Матерь Божия любит 
Батюшку, и знаком этого 
было, еще в его юности, яв-
ление Ее покрова над домом 
в Сибири, где жили они с 
матерью, и за полувековую 
его жизнь Она всегда была 
его заступницей усердной, 
и Господь хранил его по Ее 
молитвам на всех путях, на 
всех таких негладких путях-
дорогах. И я крепко верю и 
твердо знаю: какие бы коз-
ни не строил дьявол, какие 
бы не расставлял сети, си-
лясь погубить Батюшку и 
всех нас, какие бы черные 
тучи не нагонял злой ветер, 
задувающий его лампаду, 
невидимая Божественная 
рука вновь и вновь будет 
зажигать ее, и настанет 
время, когда она никогда не 
погаснет.

Слава Богу за все.

окончание.
начало на стр. 14


